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muy complicado que lo pueda sortear cuando se trata del principal 
problema que sufren los mexicanos, asignatura que no ha podido 
aprobar.

¿TRASCENDERÁ EL ALFARISMO?
Hay que diferenciar entre El Alfarismo y El Emecismo. El 

político jalisciense ha hecho el intento de construir un liderazgo 
político nacional y ser el opositor a la 4T y al gobierno de López 
Obrador. Todo aquello iba bien hasta que vino el apretón presiden-
cial. El gobernador de Jalisco se tuvo que alinear al poder central. 

Finalmente su falta de consistencia le cortó las alas.
El Emecismo poco a poco ha ido consolidándose como una 

tercera alternativa política nacional, al go-
bernar hoy dos de los estados más impor-
tantes del país, como son Jalisco y Nuevo 
León. El Emecismo seguirá avanzando 
aprovechando las coyunturas políticas del 
país.

No se si Alfaro tiene clara cuál será su 
siguiente ruta política, su gran desafío es 
seguir vigente después de que termine su 
periodo de gobernador. Ser candidato pre-
sidencial se le ha complicado; como go-
bernador de Jalisco abrió diversos frentes 
de conflicto y que lo han llevado a un fuer-
te desgaste como lo muestran las diversas 
encuestas.

Sin embargo, en Jalisco es un gober-
nador fuerte que controla los poderes del 
Estado, además del Ejecutivo, manda en el 
Legislativo y el Judicial.

De la misma forma tiene fuerte in-
fluencia tanto en el PRI como en el PAN; 
la fracción legislativa de Morena está en 
sus manos, su coordinador José María 
Martínez está en sintonía con su gobierno.  

Su liderazgo en MC en Jalisco nadie 
se lo disputa y él será el que decida quién 
será el candidato a la gubernatura para el 
2024. Tiene un gran dilema: el triunfo está 
asegurado con la postulación de Pablo Le-
mus, pero no le garantiza que El Alfarismo 
siga vigente. El riesgo de no apoyar a Le-
mus es tenerlo enfrente en la boleta con los 
riesgos que implicaría.

La otra es la candidatura presidencial, 
pero trae complicaciones dentro de Movimiento Ciudadano, cuan-
do tienen más aceptación el alcalde de Monterrey, Luis Donaldo 
Colosio Riojas y el gobernador de Nuevo León, Samuel García, 
decisión que no depende del jalisciense, ya que quien manda en 
MC es el senador Dante Delgado.

¿Y para dónde va Alfaro? Repito, el desafío es seguir vigente. 
Y la Cámara Alta puede ser su plataforma.

Pero un personaje como Alfaro suele ser impredecible.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Dicen que la política es una caja de sorpresas y el ser 
humano suele actuar de distintas maneras, conforme a 
la forma como reaccione ante determinadas circunstan-
cias, por lo que nada se puede dar como seguro. Es la 

condición humana la que va marcando los cambios.
Decía Ortega y Gasset “soy yo y mi circunstancia”. Y en efec-

to, las decisiones o indecisiones ante la oportunidad son determi-
nantes. En la vida se toman decisiones que pueden marcar nuestro 
destino. Tenemos dos ejemplos de personajes importantes que han 
logrado diferenciarse de otros por decisiones fundamentales que 
tomaron con los riesgos que aquello implicó, como lo hicieron An-
drés Manuel López Obrador y Enrique Alfaro Ramírez. 

Hace seis años quién en su “sano jui-
cio” se hubiera atrevido a apostar por An-
drés Manuel López Obrador, después de 
haber fracasado en dos intentos de buscar 
la presidencia de México. Hay quienes se 
mofaban y lo veían como un loquito obse-
sionado por ser Presidente de México. Sin 
embargo, hubo un tercer intento y que da 
el campanazo.

Algo parecido pudo haber sucedido 
con Enrique Alfaro Ramírez, quien en su 
primer intento por ser presidente munici-
pal de Tlajomulco por los colores del PRI 
y perdió, fue visto como tantos proyectos 
políticos de debut y despedida.

Sin embargo, Alfaro decide insistir en 
su proyecto de trascender en el mundo de 
la política, rompe con el PRI, se acerca al 
PRD y al Grupo Universidad, logra con-
vertirse en diputado local y luego vuelve 
a postularse a la presidencia municipal de 
Tlajomulco logrando la victoria.

Pero hay otra gran decisión que toma 
Alfaro desde Tlajomulco de no sólo rom-
per, sino también enfrentarse a Raúl Pa-
dilla y su Grupo Universidad. Aquella 
decisión fue el parteaguas que le permitió 
ganarse la simpatía y el apoyo de miles de 
jaliscienses que lo vieron con el valor y la 
estatura para encabezar un nuevo lideraz-
go político en Jalisco.

En 15 años Alfaro logró construir una 
exitosa carrera política cuyo momento es-
telar lo ha vivido en estos últimos cuatro 
años como gobernador de Jalisco, quien además ha luchado por 
construirse escenarios que le permitan ser candidato presidencial 
para el 2024.

¿Será Alfaro candidato presidencial? ¿Tiene posibilidades rea-
les para disputar la presidencia de México?

Las condiciones no le son favorables. Gobernar Jalisco le ha 
resultado muy complicado, los temas de seguridad y desapareci-
dos se han convertido en su flanco más débil. Jalisco es líder na-
cional en desaparecidos y es un pasivo muy pesado que arrastra; 
en las actuales condiciones políticas y sociales que vive el país es 

¿SERÁ ALFARO CANDIDATO 
PRESIDENCIAL? ¿TIENE PO-
SIBILIDADES REALES PARA 
DISPUTAR LA PRESIDENCIA 
DE MÉXICO? LAS CONDI-
CIONES NO LE SON FAVO-

RABLES. JALISCO ES LÍDER 
NACIONAL EN DESAPARE-
CIDOS,  ES UN PASIVO MUY 
PESADO QUE ARRASTRA; 
EN LAS ACTUALES CONDI-

CIONES POLÍTICAS Y SOCIA-
LES QUE VIVE EL PAÍS ES 

MUY COMPLICADO QUE LO 
PUEDA SORTEAR CUANDO 
SE TRATA DEL PRINCIPAL 
PROBLEMA QUE SUFREN 

LOS MEXICANOS, ASIGNA-
TURA QUE NO HA PODIDO 

APROBAR.

MUJERES Y HOMBRES DEL PODER

¿TRASCENDERÁ EL ALFARISMO?

“Honestamente yo no tengo ninguna 
aspiración política, pero tampoco 
me gustaría decir que no, porque me 
gusta la política, me gusta el servicio 

público, pero de inicio lo que quiero es ser 
buen rector de esta universidad y en estoy 
concentrado todos los días”, dijo el Rector 
General de UdeG durante una entrevista 
dada a Radio Metrópoli, este 26 de mayo.

Aprovechando, Mario Muñoz pregun-
ta - ¿Se especula que, hasta candidato de 
Morena, pero como vemos como está ama-
rrado ya Morena con MC en el Congreso, 
como que eso se ve muy imposible? – “No, 
no lo descartes tampoco”, ataja Villanueva 
Lomelí.

Repregunta Mario - ¿Con Morena? – 
“Con nadie, es que no es momento de des-
cartar nada y menos como se está poniendo 
el espectro. Cualquier escenario es posi-
ble”, responde seguro Ricardo Villanueva.

Y así, se volvió a mover el rumor que a 
lo largo de meses ha estado circulando en 
diferentes grupos políticos, Ricardo Villa-
nueva Lomelí será candidato a gobernador 
en 2024.

El 31 de mayo, una encuesta publicada 
en EL UNIVERSAL, elaborada por la em-
presa Enkoll, para medir las preferencias 
electorales en Jalisco, desató literalmente a 
las tribus morenistas en el estado.

Los números de la encuesta muestran 
que, el 34% de las personas encuestadas 
se identifican con Morena, 23% con Mo-
vimiento Ciudadano (MC), 7% con el PRI, 
5% con el PAN y 4% con el partido local 
Futuro.

Las campanas se echaron al vuelo por 
parte de los liderazgos de MORENA Ja-
lisco, ¡Ya sentían que les hacía justicia la 
revolución!

Sin embargo, MORENA Jalisco sigue 
viviendo de lo hecho por el presidente de la 
República, López Obrador, no destaca por 
el trabajo de los liderazgos locales.

¿Recuerda usted un regidor de MORE-
NA en Jalisco que destaque por sus posicio-
namientos? A excepción de Carlos Lomelí 
a principios de año con el asunto del arren-
damiento de las patrullas, no va a encontrar 
más.

¿Dónde está Alberto Uribe de Zapo-
pan? ¿Quiénes son los otros regidores de 
Zapopan? ¿Qué han hecho de destacado en 
su municipio?

¿Hay regidores de MORENA en Tlajo-
mulco? ¿Cuántos son? ¿Qué han hecho?

Pareciera que la figura de los presiden-
tes municipales en esos dos municipios 
opaca y desdibuja a los morenistas, o ¿ya 

se arreglaron?
Tonalá es gobernado por el ahora more-

nista Sergio Chávez, los problemas de ese 
municipio lo tienen copado, está más ocu-
pado en resolver que en hacer política en 
el estado, eso es bueno para los tonaltecas, 
pero, deja claro que para MORENA no esta 
representando un activo estatal.

Hablar de Tlaquepaque, es hablar de Al-
berto Maldonado, ¿qué fue de él? ¿Cuántos 
regidores de MORENA quedan en Tlaque-
paque?

Los diputados locales empiezan a mar-
car sus diferencias, no son un grupo unido, 
el problema es que el mayor activo político 
que tiene MORENA Jalisco ahí es: Chema 
Martínez. Y ya empezó a acordar con el go-
bernador, sin preguntar a su bancada.

Los diputados federales van y vienen a 
la Ciudad de México, ¿recuerda usted un 
diputado o diputada federal que destaque? 

Y hablar del partido MORENA Jalisco 
es hablar de la carencia de estructura que 

desde hace años los tiene como en desven-
taja ante cualquier otro partido, generando 
la falta de competitividad que le caracteriza.

Recién el 3 de junio, arrancó MORE-
NA Jalisco lo que han llamado “Gira por la 
Transformación de Jalisco”, en un parque 
del Distrito 9, donde con dificultad en al-
gún momento pudieron llenarlo, y eso que 
estaba la plana mayor de los liderazgos mo-
renistas del estado. Un intento más de Fla-
vio Castellanos por mejorar su gris gestión 
como delegado coordinador de MORENA.

Así pues, MORENA Jalisco es un zom-
bi que se vive y mueve por el aliento de Ló-
pez Obrador, no por el liderazgo destacado 
de los funcionarios públicos que lo dirigen.

Y ahí precisamente, es donde apare-
cen los resultados destacados de Ricardo 
Villanueva, pues el Rector se perfila como 
el preferido del electorado tapatío, con un 
54%, ¡Ojo! Logrando ese porcentaje vía 
una coalición entre Morena, PT, PVEM y 
Hagamos. 

No hay en MORENA Jalisco un per-
sonaje que pueda superar a Ricardo Villa-
nueva, en reconocimiento en el estado. Y 
tampoco cuenta MORENA Jalisco con un 
liderazgo que pueda reunir en una coalición 
a más de dos partidos.

Cuando la encuesta mide a Ricardo 
Villanueva como posible candidato a la 
gubernatura de Jalisco, obtiene el 38% de 
la intención del voto, contra 44% de Pablo 
Lemus, el actual alcalde de Guadalajara y 
posible abanderado de Movimiento Ciuda-
dano.

Parece pues que en las próximas elec-
ciones se podría juntar el hambre con la ne-
cesidad… y las cosas podrían pasar.

En TWITTER: @DEPACHECOS 

RICARDO VILLANUEVA – MORENA JALISCO, 
¿UNA RELACIÓN PRODUCTO DE LA NECESIDAD?

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

UN CANDIDATO COMPETITIVO PARA JALISCO

CRÓNICAS DE PACHECO

NO HAY EN MORENA JALISCO UN PERSONAJE 
QUE PUEDA SUPERAR A RICARDO VILLANUEVA, EN 

RECONOCIMIENTO EN EL ESTADO. Y TAMPOCO CUENTA 
MORENA JALISCO CON UN LIDERAZGO QUE PUEDA 

REUNIR EN UNA COALICIÓN A MÁS DE DOS PARTIDOS.
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Por | Miguel 
Ángel 
Anaya 
Martínez

Aunque parezca lejano, la transición presidencial 
del 2024 ya comenzó, podemos ver a varios 
de las y los que aspiran a suceder al Presidente 
López Obrador comenzar sus movimientos po-

líticos en busca de construir una imagen nacional que les 
permita primeramente hacerse de la candidatura de su par-
tido o coalición y posteriormente, obtener la tan buscada 
silla presidencial. El día de ayer se llevó a cabo la jornada 
electoral en seis estados y los resultados nos muestran en 
buena medida el ánimo social y la aprobación a los gobier-
nos locales y federal.

Veamos la actualidad política del país; México cuenta 
con 126 millones de habitantes según el censo del INEGI 
del año 2020. De los 32 estados del país, Morena gobierna 
en 16, en los mismos habitan poco más de 56 millones de 
personas, además, sus aliados el Partido Verde y Encuen-
tro Social gobiernan un estado cada uno, por lo que juntos 
gobiernan 18 estados y a más de 61 millones de mexicanas 
y mexicanos. Los partidos de la alianza PAN-PRI-PRD 
gobiernan en 12 entidades y Movimiento Ciudadano es 
gobierno en tan solo dos, pero son estados importantes que 
suman más de 14 millones de personas.

Esta nota que se redacta antes de la jornada electoral 
por lo que, al momento de escribir estas líneas no existe 
certeza de los resultados de la misma, sin embargo, hay 
tendencias que nos permiten pronosticar algunos resulta-
dos en entidades donde las tendencias son claras, hay es-
tados donde las diferencias entre el puntero y el segundo 
son mínimas, por lo que seguramente a pesar del paso de 
las horas no se tiene un vencedor claro. Basándonos en los 
resultados promediados de las encuestas los resultados de-
berían presentarse más o menos de la siguiente manera.

En Aguascalientes, estado tradicionalmente panista se 
presenta un panorama dividido, la mayoría de las encuestas 
a través del periodo de campaña mostraron ventaja para 
Tere Jiménez, abanderada de la coalición PAN-PRI-PRD. 
Movimiento Ciudadano tendría alrededor del 7 por ciento 
de los votos, en caso de que el conteo de sufragios muestre 
diferencias cerradas, el papel de la candidata de MC termi-
nará por ser definitorio de aquella elección. Aguascalientes 
cuenta con casi millón y medio de habitantes.

Durango tiene un panorama similar al anterior, una 
elección cerrada con ligera ventaja de dos o tres puntos 
porcentuales para el candidato de la alianza PAN-PRI-PRD 
Esteban Villegas, nuevamente MC promedia, según las en-
cuestas el 7 por ciento de las preferencias de los habitantes 
de aquel estado, también aquí su papel podría ser relevante. 
Durango cuenta con un millón ochocientos mil habitantes.

En los otros cuatro estados, las encuestas de distintas 
empresas mostraron tendencias claras. En todas, las y los 
candidatos de Morena obtuvieron amplias ventajas que 
hacen suponer que triunfarán en sus respectivas entidades. 
Quintana Roo, Hidalgo, Oaxaca y Tamaulipas suman más 
de doce millones seiscientos mil habitantes, de ganar en 
estos estados Morena y sus aliados gobernarían 22 esta-
dos que representan a más de 73 millones de mexicanos y 
mexicanas.

El proceso electoral nos deja distintas reflexiones: pri-
mero que la imagen del Presidente López Obrador sigue 
siendo el principal activo de Morena, sus constantes viajes 
por el interior del país y la presencia diaria en conferencias 
de prensa fortalece su marca y por consecuencia logra can-
didatos competitivos en prácticamente todos los estados. 
El PAN seguramente logrará mantener los estados que aún 
gobierna, pero ahora lo hará en alianza. El PRI tiene serios 
problemas, pues en los estados que deberían ser su fortale-
za presentaría resultados adversos, al final de este proceso 
gobernará solo Coahuila y El Estado de México, estados 
que tienen elecciones el próximo año; de seguir con esta 
tendencia el Revolucionario Institucional llegará al 2024 
sin ningún gobierno estatal. 

El papel de Movimiento Ciudadano cobra relevancia, 
pues además de gobernar dos estados importantes, su pro-
medio de 7 u 8 por ciento de preferencias electorales le 
permite ser un actor importante cuando los escenarios pre-
sentan elecciones cerradas. Al final la oposición tendrá que 
reorganizarse y replantearse sus ideas si quieren competir 
en 2024. Morena ya anda en busca de candidata o candi-
dato.

A DOS AÑOS DEL 2024

>Opinión<

OPINIÓN
Óscar 
Ábrego

Por |

LOS PRINCIPALES 
NOMBRES DE MC

No se necesita ser adivino para pronosticar que 
Movimiento Ciudadano en Jalisco le pasará por 
encima a la oposición en las elecciones del 2024. 
Sin cuadros emergentes atractivos ni liderazgos 

competitivos, acaso mantendrá -agrupada en una alianza 
multipartidista- comunas de bajo presupuesto y algunos es-
pacios en los congresos y cabildos.

En nuestra entidad a MC le ocurre lo mismo que a Mo-
rena a nivel nacional, no tiene rival. Y aunque hay quien 
asegura que luego de la llamada “megamarcha” la Univer-
sidad de Guadalajara interpretará el papel de contrapeso po-
lítico, en lo personal creo que a la máxima casa de estudios 
no le da para eso. Al menos no por ahora. 

Pero en fin, más allá de las reflexiones y vaticinios de 
unos pocos opinantes, lo cierto es que la gran batalla por las 
posiciones de privilegio se librará en territorio anaranjado.

Así las cosas, a punto de concluir la primera mitad del 
año, no está por demás hacer un “corte de caja” de los prin-
cipales nombres que se barajan en las mesas del poder.

Iniciemos por Tlajomulco, “donde la historia comenzó” 
y municipio del que salieron Enrique Alfaro e Ismael del 
Toro. 

Ya lo he escrito antes en este espacio, el actual alcalde 
Salvador Zamora no sólo simboliza la permanencia del 
proyecto alfarista, sino que es el perfil más completo en 
cuanto al trayecto y formación se refiere. De ahí que las 
señales indiquen que si por alguna razón se complicaran los 
pactos entre Pablo Lemus y la cúpula naranja, Alfaro lo 
consideraría el abanderado para el ejecutivo estatal. 

No obstante ello, hay indicios que nos hacen suponer 
que Zamora es contemplado para capitanear la lucha por 
Guadalajara o incluso acompañar al mandatario en una 
aventura hacia el Senado de la República. 

Mientras, lo que sí podemos afirmar, es que tendrá voz 
y voto en la designación de su sucesor(a) en el gobierno 
municipal. ¿Quiénes suenan? Con fuerza, dos; la actual 
Coordinadora General de Construcción de Comunidad del 
ayuntamiento, Adriana Medina (se dice entre mandos 
emecistas que ya le toca a una mujer) y el diputado local, 
coordinador de la bancada, Gerardo Quirino Velázquez.

Al mirar la capital tapatía, el escenario es nebuloso. Me 
comentan que son tantos tiradores que el agua está bastante 
agitada. Sin embargo hay tres con posibilidades reales: Sal-
vador Zamora (él encabeza las encuestas), el exdirigente 
partidista Clemente Castañeda y la senadora Verónica 
Delgadillo.

Caso Zapopan. Mis fuentes sostienen que llegó la hora 
del género femenino. ¿Quiénes? La legisladora federal 
Mirza Flores, la citada Verónica Delgadillo y también la 
titular de la Subsecretaría de Derechos Humanos del Esta-
do, Fabiola Loya.

Por otro lado, lo que se sabe, es que Tonalá y Tlaque-
paque son consistorios de los que poco se ha deliberado, 
algo que no sucede en lo concerniente al gobierno del Es-
tado, pues para propios y extraños, Pablo Lemus Navarro, 
después del encuentro público que sostuvo con Alfaro 
Ramírez en el Salón del Bosque, tendría la mesa servida 
para convertirse en el candidato único, lo que no significa 
de unidad.

Es verdad, falta demasiado para apostar que así será de 
manera inevitable. De cualquier modo, existen elementos 
suficientes que despiertan un enorme optimismo entre quie-
nes respaldan y responden al ex dirigente de la Coparmex.   

Sobre lo anterior, concluiré con tres anotaciones.
- Pablo Lemus es una marca que supera en simpa-

tías al mismo partido, lo que nos lleva a pensar que ya sea 
con el movimiento naranja u otra expresión, la considera-
ble ventaja que sostiene le permitiría alzarse con la victoria 
electoral. 

- Como parte de las negociaciones, Enrique recla-
mará la tutela de los ayuntamientos de Guadalajara y Za-
popan, lo que en principio sugiere que Juan José Frangie 
coordinaría la campaña de Lemus Navarro para después 
asumir un puesto estratégico en el gabinete.

- Sólo un desacuerdo con Alfaro de proporciones 
mayúsculas o una equivocación catastrófica, complicaría la 
mudanza de Pablo Lemus a Casa Jalisco. 

   
@oscarabrego111

@DeFrentealPoder

>El Cartón de Gallardo<

DE FRENTE AL PODER

>En Voz Alta< >Cartón de Li<

>Cierto o falso<

>EDUARDO MARTÍNEZ 
LOMELÍ/
Superadas las 
diferencias con 
Pablo Lemus.

MC cierran filas

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO

PORFIRIO MUÑOZ LEDO//
POLÍTICO

>GABRIEL TORRES/
Ratificado en Canal 44.

Movimientos

¿Cuál es el candidato o candidata del doctor Carlos Lo-
melí para la carrera presidencial? En tiempos pasados 
se le vio muy cerca al regidor de Guadalajara con el 
canciller Marcelo Ebrard. Recientemente apareció con 
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaud, y durante esta 
semana difundió una foto en la que aparece muy son-
riente con el Secretario de Gobernación, César Augusto 
López con un mensaje que dice: “Amigo, te esperamos 
pronto en Jalisco”. ¿Ha decidido Lomelí jugársela con el 
y tabasqueño y que para algunos es la carta oculta con 
la que engaña el Presidente?

>CARLOS LOMELÍ/ 
La foto con Adán 
Augusto.

En el Sistema Universitario de Radio, Televisión y Cine-
matografía se dieron una serie de movimiento al iniciar 
el mes de junio. Primero, se ratificó a Gabriel Torres Espi-
noza al frente del mismo y se designó al periodista Víctor 
Hugo Magaña Hernández al frente e la Red Radio Univer-
sidad de Guadalajara; como subdirector de información 
se ha designado al periodista Omar García, quien desde 
hace diez años ha sido reportero de Canal 44. Víctor Ma-
nuel Chávez quedó ratificado como jefe de información 
del área de noticias. En la subdirección de programación 
queda Francisco Gonzalez Vallejo y Carlos Martínez Ma-
cías al frente de la estación Guadalajara 104.3 FM.  

Debe entender Andrés Manuel López Obrador 
que su contubernio o alianza con el narco no 
es heredable, porque se entienden con el que 
va a llegar, ya no va a necesitar el narco del 
presidente”.

Es realmente muy corriente, muy vulgar 
todo esto, lo lamento, porque por ejemplo, el 
licenciado Muñoz Ledo me conoce muy bien 
y se atreve a sostener que el gobierno tiene 
nexos con el narcotráfico, es un juicio sin 
fundamento, temerario”.

Todo parece indicar que Movimiento Ciudadano va pavi-
mentando la unidad para el 2024 con Pablo Lemus como 
el proyecto a la gubernatura, con el liderazgo indiscutible 
de Enrique Alfaro. Las diferencias en el Cabildo de Gua-
dalajara han quedado superadas y a Eduardo Martínez 
Lomelí le tocará jugar un rol importante para el proyecto 
emecista en Guadalajara toda vez que la estructura elec-
toral está bajo su mando. Si no pasa nada extroardinario, 
Lemus estará a la cabeza del proyecto y los diversos ac-
tores del emecismo quedarían integrados en las diversas 
posiciones que se vayan a jugar.

La foto

>Fuego cruzado<
Cinco semanas de audios “publicados” 
(hechos) por el gobierno y los que faltarán.
Inventaron compots, inventaron delitos y 
ahora audios”.

Le roba a los pobres y también le saca a los 
ricos. Tienen llenos los bolsillos y aún así 
dice que el dinero es muy poco…¡no tiene 
vergüenza!

ALEJANDRO “ALITO” MORENO/
PRESIDENTE DEL PRI

LAYDA SANSORES/
GOBERNADORA DE CAMPECHE
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ALFARO, MUY DESGASTADO, PERO MC 
GANA CON UN LEMUS CONSOLIDADO

Por Diego Morales Heredia

Aún con el desgaste natural 
que genera gobernar y que la 
popularidad de Enrique Al-
faro vaya a la baja por temas 

puntuales como la inseguridad, los des-
aparecidos y la economía, Movimiento 
Ciudadano sigue siendo una marca con-
solidada en Jalisco, más aún con una fi-
gura como Pablo Lemus, a quien apunta 
como el personaje más fuerte de cara a 
las próximas elecciones, es la visión del 
doctor y analista político, Guillermo Ve-
lasco Barrera.

“Se van perfilando más tiradores en la 
escena, en escenarios que se van configu-
rando con elecciones en otros lugares que 
van condicionando y marcando la pauta. 
En Jalisco, desde luego en la Zona Me-
tropolitana que se reafirmó en la elección 
pasada para MC, el caso Pablo Lemus, 
aunque no hay nada escrito en político, 
su precandidatura está más consolidado 
de momento, en un grupo político que no 
es el del gobernador, que está ligado tam-
bién a algunos empresarios, que apostó 
fuerte por Movimiento Ciudadano en las 
pasadas elecciones y ven en Pablo Lemus 
un candidato fuerte”.

Subraya: “A pesar de una imagen 
golpeada del gobernador, que es relevan-
te, MC es una marca consolidada en el 
estado, con negativos de Alfaro, al menos 
en Zona Metropolitana es una marca im-
portante. Creo que el caso de la alianza 
de los otros partidos políticos, logró tam-
bién posiciones importantes en el interior 
del estado, simplemente en el tema que 
significaron las diputaciones federales no 
hubo carro completo para MC como se 
había anticipado”.

NO PERCIBE FUERZA DE 
MORENA EN JALISCO
De acuerdo a una encuesta elabora-

da por Enkoll para El Universal sobre 
las preferencias electorales en Jalisco, en 
donde el 34 por ciento de los encuesta-
dos afirmaron sentirse identificados con 
MORENA y que en una elección a gober-
nador el 43 por ciento de los jaliscienses 

votarían por este partido, Guillermo Ve-
lasco es cauto, pues considera que respe-
tando a quien manifiesta estos datos, es 
difícil que logre permear un proyecto sin 
estructura en Jalisco.

“A diferencia de lo que apuntan al-
gunas encuestas, yo no veo a MORENA 
consolidado en Jalisco. Toda encuesta 
tendríamos que ver en qué ángulo se está 
poniendo la atención, puede ser suma-
mente engañoso hacer pronósticos. Per-
cibo que no hay ni dirigencia formal del 
partido, no hay estructura, si bien es cier-
to que tuvo algunas situaciones de índole 
federal, a nivel local no pinta. Me llama 
la atención cómo en zonas de desigualdad 
importante, donde tendrían más entrada 
por la narrativa de los apoyos sociales, 
tampoco ganaron. En el tema de revo-
cación de mandato, en Jalisco fue de los 
lugares de más baja participación”.

En esta misma encuesta, se posiciona 
a Ricardo Villanueva en una eventual 
alianza con MORENA, el Partido Ver-

de, PT y Hagamos, escenario complicado 
desde la visión de Guillermo Velasco por 
la fuerza que sí tiene la Universidad de 
Guadalajara y la poca estructura de los 
morenistas en el estado.

“Sin demerito de ninguna encuesta, 
creo que esto de ligar al grupo político de 
la Universidad de Guadalajara con MO-
RENA, más bien obedece a una estrate-
gia que la UDG que es un grupo de factor 
relevante también irrumpe en la escena 
pública tras la manifestación en días pa-
sados, está brincando la candidatura de 
Ricardo Villanueva. No veo una presen-
cia fuerte de MORENA, el presidente tie-
ne fuerza nacional, tiene imagen, pero en 
donde más rechazo hay para ellos es en 
Zona Metropolitana, en donde MC ganó 
más por su rechazo a MORENA, porque 
no hay un morenismo consolidado”.

“VEO MÁS A VILLANUEVA EN VA POR 
MÉXICO”

En esta encuesta trasciende que Ri-

cardo Villanueva iría en alianza con 
MORENA, PVEM, PT y HAGAMOS, 
¿cómo ve este escenario?

“Los veo mandando un mensaje, no 
solo por eso fue la marcha, pero pudié-
ramos considerar que en la percepción es 
decir que soy un jugador importante, un 
primer aviso, la primera etapa en donde 
los actores políticos muestran músculo, 
su capital político, para después nego-
ciar con las marcas partidistas. No veo 
de momento un acuerdo, creo que no le 
convendría ni a MORENA ni a la Uni-
versidad de Guadalajara un acuerdo. 
Vería en todo caso más a Villanueva en 
una alianza en Va por México, lo veo más 
en PAN-PRD-PRI, sé que ha habido plá-
ticas buscando alternativas, el rector es 
un actor político importante, es parte de 
un grupo político relevante, es un perfil 
atractivo, pero lo veo más en la lógica de 
Va por México. MORENA no tiene fuer-
za estructural, tiene más fuerza la UDG, 
en donde el partido quedaría al servicio 

Enrique Alfaro y Pablo Lemus, una relación de conveniencia mutua en la ruta al 2024.

>HAY MÁS SUSPIRANTES EN MC QUE ASPIRANTES

“A pesar de una imagen golpeada del gobernador MC es 
una marca consolidada en el estado, con negativos de Al-
faro, al menos en ZMG es una marca importante. Creo que 
el caso de la alianza de los otros partidos políticos, logró 
también posiciones importantes en el interior del estado, 
simplemente en el tema que significaron las diputaciones 
federales no hubo carro completo para MC”.

“A diferencia de lo que apuntan algunas encuestas, yo no 
veo a MORENA consolidado en Jalisco. Toda encuesta ten-
dríamos que ver en qué ángulo se está poniendo la aten-
ción, puede ser sumamente engañoso hacer pronósticos. 
Percibo que no hay ni dirigencia formal del partido, no hay 
estructura, si bien es cierto que tuvo algunas situaciones 
de índole federal, a nivel local no pinta”. 

“Sí hay razones para pensar que es un acuerdo político que MC no forme parte de la 
alianza que beneficiará a López Obrador y a MORENA. Si revisamos los movimientos 
presupuestales tanto para Jalisco como Nuevo León, los otorgados y los que vendrán, sí 
son gestos inusitados, esto podría significar esa ampliación de recursos en un acuerdo 
político, que no descarto”.

“El Alfarismo está debilitado, no se podría entender a MC al margen de Alfaro, que 
ganaba elecciones con una fuerza increíble. Alfaro ha entrado en una ruta de desgaste 
importante, no todo se le atribuye a él, pero hay problemas de seguridad, económicos, 
desaparecidos, hay impunidad, cosas que desgastan a cualquier gobierno”.

total de la universidad, es un tema de po-
der a poder, en donde se están jugando 
varias pistas”.

MC ha externado su rechazo a las 
alianzas, convertirse en una tercera vía, en 
donde se le critica que esto le hace juego a 
la 4T…

“La narrativa de MC desde el punto de 
vista de marca política puede ser una ruta 
correcta con ellos, que dicen que no hacen 
alianza con la partidocracia tradicional, 
que se podría ver reflejado en las urnas 
a su favor. Yo no lo creo, en todo caso se 
tendrá que ver, pero sí creo que más que 
construir una alternativa que argumentan 
en la narrativa, la decisión dependerá de 
pocas personas, es un tema que será una 
decisión que tomará Dante Delgado, que 
tiene un poder grande en el partido, una 
decisión unipersonal, por tanto, serán 
acuerdos políticos y espacios de poder. Si 
uno revisa los porcentajes que tiene MC 
en los estados, son lejanos a los punteros, 
sin embargo, efectivamente sí contribuyen 
a la distorsión del voto anti MORENA, sí 
hay razones para pensar que es un acuer-

La reciente reunión en el Salón delo Bosque con mensaje de unidad para los militantes y simpatizantes de Movimiento Ciudadano.
do político que MC no forme parte de la 
alianza que beneficiará a López Obra-
dor y a MORENA. Si revisamos los mo-
vimientos presupuestales tanto para Ja-
lisco como Nuevo León, los otorgados y 
los que vendrán, sí son gestos inusitados, 
esto podría significar esa ampliación de 
recursos en un acuerdo político, que no 
descarto”.

EL ALFARISMO SE HA DEBILITADO
¿Cómo percibe al Alfarismo? Aquél 

gran fenómeno devorador de elecciones 
en Jalisco…

“El Alfarismo está debilitado, no 
se podría entender a MC al margen de 
Alfaro, que ganaba elecciones con una 
fuerza increíble. Alfaro ha entrado en 
una ruta de desgaste importante, no todo 
se le atribuye a él, pero hay problemas 
de seguridad, económicos, desapareci-
dos, hay impunidad, cosas que desgastan 
a cualquier gobierno. Me parece que al 
paso del tiempo, se empezó a consolidar 
una marca que no solamente depende 
de Alfaro, ahora hay otro polo de poder 

• PABLO LEMUS, LA FIGURA MÁS FUERTE 
• VEO MÁS A VILLANUEVA EN VA POR MÉXICO
• MORENA NO SE HA CONSOLIDADO EN JALISCO
• DIFÍCIL ACUERDO ENTRE GRUPO UDEG Y MORENA
• DESCARTA CANDIDATURA PRESIDENCIAL DE ALFARO

Lemus y Alfaro han mandado un mensaje de unidad, 
como narrativa (…) En la política hay aspirantes y suspi-
rantes, hay más suspirantes en MC que aspirantes, cuya 
figura más competitiva es Lemus, un candidato apeteci-
ble para otras alternativas políticas”.

importante como Lemus, un factor de 
poder que podría crecer al margen de 
MC, Lemus y Alfaro se requieren políti-
camente, porque si bien es cierto Lemus 
ha crecido, no le quito la competitividad 
política, hay una mutua dependencia. 
Lo que sí es llamativo, es que a pesar de 
los negativos del gobernador, quedó de 
manifiesto que MC es una marca impor-
tante en Zona Metropolitana, tienen la 
mayoría en el congreso local, aunque sí 
hay gente que se conectó más con ellos 
por el rechazo a MORENA”.

Dos polos de poder al interior de MC, 
Alfaro y Lemus, no obstante, surgen ac-
tores como Clemente Castañeda, Salva-
dor Zamora y Alberto Esquer, ¿son el 
plan B del Alfarismo?

“Alfaro está dejando correr a algunos 
otros personajes, probando, pulsando, 
sobre todo me llama la atención cómo los 
está dejando correr al interior del esta-
do, porque hay que entender que si bien 
Zona Metropolitana es clave, los votos 
que se puedan conseguir en otras partes 
son relevantes. Creo que al día de hoy, 
ninguno de estos personajes representa 
una competencia seria para Lemus, en 
el trayecto pueden pasar cosas, pero Le-
mus y Alfaro han mandado un mensaje 
de unidad, como narrativa, pero sí creo 
que hay personas que asumen que pue-
den ser el candidato a gobernador, pero 
es una carrera muy cuesta arriba, aun-
que la política tiene sus momentos. En 
la política hay aspirantes y suspirantes, 
hay más suspirantes en MC que aspiran-
tes, cuya figura más competitiva es Le-
mus, un candidato apetecible para otras 
alternativas políticas”.

¿Qué posibilidades encuentra en En-
rique Alfaro y su aspiración a la candi-
datura presidencial? ¿O en qué ruta lo 
visualiza en 2024?

“Las aspiraciones presidenciales de 
Enrique Alfaro me parece están des-
cartadas, creo que las grandes apuestas 
que planteó han quedado en el olvido, 
el tema de la Refundación, el pacto fis-
cal, me parece que ya no hay empaque, 
sin embargo, es un actor relevante, es 
el gobernador de Jalisco, por supuesto 
una ruta podría ser el senado, ser pie-
za clave en la campaña presidencial, en 
los repartos de poder aún está todo por 
verse. Hay quien ha puesto los ojos en 
Colosio, las encuestas lo ubican como un 
personaje posicionado, es uno en la lista, 
al menos en la periferia de Movimiento 
Ciudadano”.

LAS ALTERNATIVAS EN JALISCO
En cuestión de alternativas políticas, 

¿cómo ve al PAN y al PRI en el estado?
“Sí veo alternativa en el PAN, mu-

chas cosas tendrían que pasar en ese 
partido que sufre de divisiones, de in-
consistencias, desde sus planteamientos 
categóricos, su narrativa, su congruen-
cia, pero si volviera a ser lo que es en un 
estado como Jalisco tendría amplias po-
sibilidades, no por sí solo, es más, tan se 
fue descafeinando que se fueron algunos 

a MC, que no se entendería sin la migra-
ción de panistas. El PRI cada vez pinta 
menos, el PRD mucho menos, el factor 
de poder en una alianza sería el PAN, 
que sí podría cosechar un cierto descon-
tento a errores de lo que hoy representa 
Movimiento Ciudadano. Sí creo que una 
fuerza significativa es el PAN”.

Qué otros actores emergentes pu-
dieran tener lugar importante en 2024, 
¿Kumamoto o algún otro?

“El tema de Pedro Kumamoto lo veo 
totalmente desinflado, se generó una ex-
pectativa con el tema de Zapopan, pero 
desnaturalizó su proyecto social que era 
estar al margen de los partidos. Hoy, 
aunque quieran construir una narrativa 
con Futuro, no tienen ninguna posibili-
dad, Kumamoto dio hasta donde dio. En 
Hagamos, es un tema bisagra, que ha he-
cho presencia política insistente, ligada 
a la Universidad de Guadalajara, pero 
habrá que ver los reacomodos políticos. 
Sí veo cercanía importante de parte de 
la Universidad con Pablo Lemus, es in-
teresante, porque al final hay vasos co-
municantes interesantes, todos pueden 
sumar ante un asunto de MC, puede ha-
ber amarres políticos”.

LOS EMPRESARIOS, CERCANOS A MC
¿Y los empresarios qué papel ten-

drán?
“El empresariado de Jalisco es acti-

vo, participativo en temas políticos, se 
ha sumado a causas importantes en la 
agenda del bien común, lo que se planteó 
en su momento en la contienda anterior. 
Destacaría la iniciativa Sí por Jalisco, 
porque el llamamiento fue a lograr con-
trapesos y se hizo valer. Hay un activis-
mo que va más allá de lo partidista, veo 
un empresariado como en sus mejores 
años lo tuvo Nuevo León. Al final de la 
historia, no puedo generalizar, pero sí 
veo que muchos de ellos están más cer-
canos a Movimiento Ciudadano, incluso 
hay empresarios que llegaron por esta 
vía al congreso local y federal, por lo 
cual hay una simpatía natural con este 
proyecto. Los veo activos, hay preocupa-
ción respecto a los problemas de Jalisco, 
los veremos activos en promover el voto, 
generar conciencia de lo que se juega en 
el estado, además del eje empresarial 
Nuevo León-Jalisco, no hay que perder 
de vista que se puede generar este polo 
empresarial, que me da la impresión que 
podrían estar pensando en hacer un blo-
que fuerte para tener un candidato pre-
sidencial de Movimiento Ciudadano”.

¿Cuál sería el mensaje para los ciu-
dadanos de cara a la próxima elección?

“Es importante el hacer reflexionar a 
la sociedad en su conjunto que participar 
activamente es importante, destacaría la 
relevancia que tiene la defensa del INE. 
La sociedad tiene que presionar fuerte 
en el sentido que las candidaturas que se 
vayan definiendo vayan más de acuerdos 
políticos en lo oscurito, que luego resulta 
casi imposible en política, porque eso ge-
nera grandes decepciones”, puntualizó.

LA ENTREVISTA/ GUILLERMO VELASCO
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MANUEL VILLAGÓMEZ: “CAABSA 
ES EL PROBLEMA, NO LA SOLUCIÓN”
Por Mario Ávila

El modelo viejo, arcaico, obsoleto 
y hasta ilegal y fuera de norma, 
que utiliza la empresa Caabsa para 
resolver el problema de la basu-

ra, hace que Jalisco y en particular la Zona 
Metropolitana de Guadalajara, muestre un 
rezago de 30 años con relación al tratamien-
to que se le da a la basura en ciudades de 
primer mundo.

Ello en opinión del experto ambientalis-
ta, Benito Manuel Villagómez Rodríguez, 
quien critica la actitud del gobernador En-
rique Alfaro y del alcalde de Guadalajara, 
Jesús Pablo Lemus Navarro, de invertir 80 
millones de pesos en obras en Picachos, 
porque en su opinión lo mejor que podrían 
hacer es quitarse de en medio a Caabsa.

Y expuso: “La solución está fácil, solo 
es necesario que se haga valer el artículo 
115, el párrafo tercero, inciso C de la consti-
tución, en donde bien clarito dice que es res-
ponsabilidad del municipio la recolección, 
tratamiento y destino final de la basura”.

Sencillito -abundó-, que los municipios 
se encarguen de su basura. Que los presi-
dentes municipales estén conscientes de que 
no necesitan para nada a Caabsa, pero para 
nada. Todos pueden hacer su tratamiento de 
basura, sus rellenos sanitarios y su elabora-
ción de composta, todos, no hay municipio 
que no tenga recursos para hacerlo, que no 
tengan voluntad es otra cosa. Pero nadie ne-
cesita a Caabsa.

Manuel Villagómez lamentó ver con 
cuánto orgullo “nuestros gobernantes dicen 
que habrán de invertir ahí 80 millones de 
pesos en Picachos. Picachos fue un capri-
cho de Daniel Ituarte que compró ahí más 
de 600 hectáreas y Picachos está construido 
en las primeras 30 hectáreas que están sobre 
la carretera y esas hectáreas están sobre los 
ríos, a pesar de que la ONU te dice: Aquí no, 
aquí no debe haber rellenos sanitarios por-
que perjudican a los ríos que se encuentran 
abajo. Así de sencillito, no hay que descu-
brir el hilo negro. Simplemente Picachos no 
sirve si te aplicas a la normativa internacio-
nal registrada en la ONU y particularmente 
en la normativa de la OMS.

“Tú me preguntabas que cuántos años 
tenemos de retraso en el manejo de la ba-
sura, pues nada más 30 años, hace 30 años 
se empezó a hablar en serio de la basura y 
ese retraso se lo debemos a empresas como 
Caabsa que le han puesto el cascabel al gato 
y han hecho lo que han querido.

“Ellos (Caabsa) han hecho todo esto a 

base de corrupción, no es posible ahorita 
ver que el Gobierno del Estado y el gobier-
no municipal del Guadalajara estén tratando 
de invertir 80 millones de pesos en Pica-
chos, cuando tenemos el dictamen de hace 
12 años que Picachos no es apto para tener 
más basura ahí. Picachos ha contaminado 
toda la zona del Río Blanco, acabó con los 
Charcos Azules, han acabado con esa zona 
y los habitantes lo han denunciado así por 
esos graves daños y el ayuntamiento no 
ha respondido, porque tendría que recupe-
rar todos los males que ahí se han hecho”, 
planteó Manuel Villagómez en entrevista 
para los lectores del semanario Conciencia 
Pública.

Insistió en que la separación de la basu-
ra “ya la hacemos muchos ciudadanos, la-
mentablemente Caabsa la vuelte a revolver, 
porque la empresa no tiene planta de reci-
clado, ese no es su fin, Caabsa va solo por el 
dinero, lo que le deje más dinero, donde no 
haya la necesidad de invertir. Los abogados 

de Caabsa saben que los presidentes muni-
cipales son de tres años y que los convenios 
que los tienen sobre pasan los tres años de 
cada presidente, además también saben que 
todos los alcaldes son altamente corrupti-
bles, al grado de que podemos asegurar que 
Caabsa ha existido durante 29 años por la 
corrupción con la que maneja todos sus ne-
gocios”, sentenció el presidente de la Fun-
dación Lerma-Chapala-Santiago, A.C.

CAABSA, UNA HISTORIA PLAGADA
DE CORRUPCIÓN Y DE ABUSOS
Manuel Villagómez, un empresario que 

se ha optado por invertir una buena parte 
de sus recursos en el rescate de causas am-
bientales justas y que se ha desempeñado 
también en el servicio público en cargos de 
regidor y diputado, hizo algunas reflexiones 
sobre el problema de la basura en la Zona 
Metropolitana.

Recordó que lo que está pasando aquí 
con la basura “es que esa empresa Caabsa 

ha hecho en 29 años lo que le ha dado la 
gana con los municipios, eso obedece a que 
cuando Caabsa logró el primer contrato en 
Guadalajara, para quedarse con la basura 
de Guadalajara, logró que sus abogados 
impusieran unas cláusulas verdaderamente 
criminales en contra del municipio y estos 
mismos contratos los hizo también en otros 
municipios de la zona conurbada”.

De tal manera que Caabsa -dijo-, en es-
tos 29 años ha levantado una verdadera for-
tuna con este asunto de la basura.

Recordó que en su calidad de regidor 
en el municipio de Zapopan, en tiempos del 
alcalde Jorge Humberto Chavira Martínez, 
le tocó revisar la solicitud de concesión que 
Caabsa presentó a Zapopan, “me tocó revi-
sar 19 expedientes y cuando vimos que Ca-
absa pretendía 200 hectáreas de terreno, que 
se entregaran los 125 camiones recolectores 
que tenía en ese entonces el municipio para 
recolectar la basura, que el terreno se le en-
tregara acondicionado para el control de los 

Manuel Villagómez, presidente de la Fundación Lerma-Chapala-Santiago, A.C.

>“HAY REZAGO DE 30 AÑOS”

“Que los presidentes municipales estén conscientes de que no necesitan para nada a 
Caabsa, pero para nada. Todos pueden hacer su tratamiento de basura, sus rellenos sa-
nitarios y su elaboración de composta, todos, no hay municipio que no tenga recursos 
para hacerlo, que no tengan voluntad es otra cosa”.

“Tú me preguntabas que cuántos años tenemos de retraso en el manejo de la basura, 
pues nada más 30 años, hace 30 años se empezó a hablar en serio de la basura y ese 
retraso se lo debemos a empresas como Caabsa que le han puesto el cascabel al gato 
y han hecho lo que han querido”.

“Caabsa ha hecho en 29 años lo que le ha dado la gana con los municipios, eso obedece 
a que cuando Caabsa logró el primer contrato en Guadalajara, para quedarse con la 
basura de Guadalajara, logró que sus abogados impusieran unas cláusulas verdadera-
mente criminales en contra del municipio y estos mismos contratos los hizo también en 
otros municipios de la zona conurbada”.

“Nuestros gobernantes dicen que habrán de invertir ahí 80 millones de pesos en Pica-
chos. Picachos fue un capricho de Daniel Ituarte que compró ahí más de 600 hectáreas 
y Picachos está construido en las primeras 30 hectáreas que están sobre la carretera y 
esas hectáreas están sobre los ríos”.

lixiviados, que se le entregara la basura y que 
el municipio pagara una cantidad de dinero 
por cada tonelada que iba a depositar en el 
relleno sanitario, la rechazamos”.

“Antes, hicimos un viaje a un condado 
de Los Ángeles ya que habíamos hermana-
do a Zapopan con una ciudad de California 
y ese municipio era el encargado del relleno 
sanitario en Los Ángeles. Lo visitamos y nos 
trajimos una gran lección porque desde en-
tonces nos dijeron ‘no al relleno sanitario’, 
están prohibidos por la Organización Mun-
dial de la Salud, aquí han cerrado 8 mil re-
llenos sanitarios en Estados Unidos y ese de 

Caabsa Eagle tiene ya 29 años con la concesión del manejo de la basura en Guadalajara y en 
vez de resolver el problema lo ha agravado, considera Manuel Villagómez.

Los Ángeles que trabaja 18 mil toneladas 
está amparado por 10 años”.

“Entonces la recomendación fue que 
nos fuéramos por la ruta del reciclado de 
basura y dejar al relleno sanitario solo para 
una emergencia. La basura orgánica hay 
que convertirla en composta y ver el re-
ciclado de la basura. Entonces ya con esa 
idea llegamos y nos abocamos a construir 
la primera planta de tratamiento de basura 
que fue en Zapopan, pero desgraciadamen-
te llegó el PAN, no la quiso operar y cance-
ló el contrato que ya se había hecho con la 
empresa Arrow.

¿QUÉ HACER CON LA BASURA?

“Ahí fue el momento en el que forta-
leció Caabsa, que llegó a los rellenos sa-
nitarios, pero nunca la han obligado a que 
cumpla con la norma de salud de la OMS 
que dice no al relleno sanitario, hay que re-
ciclar la basura. No la han obligado a que 
cumpla con la Ley Federal de Protección al 
medio Ambiente y tampoco la han obliga-
do a que cumpla con la Ley de Protección 
al medio Ambiente y Recursos Naturales 
del Estado de Jalisco, tampoco cumple con 
los reglamentos. Es una empresa sátrapa, 
así de simple”.

“No cumple con la ley y hace lo que 
quiere. Pero eso lo hace porque los ayun-
tamientos tampoco cumplen, todo mundo 
está haciendo las cosas fuera de la ley, fuera 
de la norma, porque ya no es correcto tener 
rellenos sanitarios, ya hay tecnología para 
el reciclado de basura, para hacer compos-
ta. Por qué un municipio tiene que invertir 
en una planta de transferencia si ese es un 
negocio, que lo hagan los municipios, es 
un escándalo lo que les está cobrando cada 
mes la empresa Caabsa y es a los ciudada-
nos a los que nos cuesta todo eso”.

“Y nuestros gobernantes solo se la pa-
san ideando como dejar de trabajar, como 
dejar de asumir su responsabilidad y en-
dilgársela a empresas subcontratadas, unos 
viajan a Inglaterra otros van a España para 
ver como recogen la basura y todo eso, 
puro turismo. Yo me acuerdo de viaje que 
hizo a Curitiva, Brasil el alcalde de Guada-

lajara César Coll Carabias, pero llegó peor 
de lo que se fue”.

“Yo estuve en España hace 12 años y 
me impresionó en Sevilla como estaban 
recolectando la basura solamente por las 
noches y me tocó ver unos contenedores se 
cayeron del camión y lo que me impresio-
nó fue ver con qué rapidez llegó la asisten-
cia a recoger la basura y a lavar el piso en 
donde cayó la basura. Al científico que me 
acompañaba en el viaje de la Universidad 
de Zaragoza le platiqué lo que vi por la no-
che y explicó que la Comunidad Económi-
ca Europea asigna recursos para la basura y 
si no los aplicamos, nos los quitan y se van 
para Grecia. Por ello tienen un sistema de 
contenedores limpiecitos, no hay basura en 
bolsas, allá todos los comerciantes tienen 
que entregar sus contenedores limpios, las 
amas de casa igual tienen que entregar la 
basura debidamente separada, se recolecta 
lunes, miércoles y viernes la reciclable, y la 
orgánica todas las noches”, relató don Ma-
nuel VIllagómez.

La entrevista finalizó con una recomen-
dación de parte de don Manuel Villagómez 
a los gobiernos municipales. “En Zapopan 
lo que hicimos fue constituir una empresa 
mixta con Arrow y el municipio tenía dere-
cho a voz y voto en las juntas de adminis-
tración. Si de plano no tienes dinero, has 
una empresa mixta pero tú ayuntamiento, 
no sueltes esa facultad y entre los dos pue-
den hacer negocio”.

DIRECTIVOS, REPORTEROS Y COLABORADORES
DEL SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA 

NOS SOLIDARIZAMOS CON NUESTRO 
QUERIDO AMIGO  

CARLOS ENRIGUE ZULOAGA Y FAMILIA 
ANTE LA DOLOROSA PARTIDA DE  

CARLOS ENRIGUE LANCASTER JONES 
QUE DIOS LES DE LA PAZ Y LA FUERZA EN ESTE MOMENTO

DE TANTA TRISTEZA Y PESAR. 
ALMA Y GABRIEL 

GUADALAJARA, JALISCO, JUNIO DE 2022.
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Por Mario Ávila

En Jalisco se está apostando de una 
manera irracional al trasplante del 
donador vivo, en el caso del riñón, 
según lo expuso la activista social 

pro donador de órganos, Milagros Naveja, 
quien asegura que hoy día el 80% de los 
procedimientos se realizan con donador 
vivo y apenas el 20% con donador cadavé-
rico.

Y esto no es lo ideal -dijo-, la Organi-
zación Mundial de la Salud advierte que lo 
ideal es la donación de muerte encefálica 
(cadavérica), no el donador vivo y están 
apostando a esto porque nadie lo hace. En 
los países de primer mundo las donaciones 
son 80% de cadáver y 20% de donador vivo 
y aquí es al revés y es muy peligroso por-
que de por sí ya tenemos un alto índice de 
insuficiencia renal y esa es una bomba de 
tiempo, ya que en lugar de ser 17 mil pa-
cientes renales, se le pueden sumar los que 
vayan saliendo de donadores y en este caso 
de donadoras, la gran mayoría mujeres.

Es decir -abundó-, el donante tiene una 
alta posibilidad de convertirse en paciente 
porque a final de cuentas no deja de ser un 
órgano que cumplía con una función y habrá 
cuerpos que respondan bien y otros que no; 
porque además solo hay tratamientos y cui-
dados para el receptor, el donador entrega 
el órgano, pero ya no se le sigue cuidando, 
no hay tratamientos, incluso la incapacidad 
laboral para el donador es de solo un mes, si 
bien les va. Están apostándole a la donación 
de vivos, cuando no es lo ideal.

Incluso lamentó que extrañamente se les 
olvida en el Congreso del Estado, en donde 
la mayoría de los legisladores son mujeres, 
“que las cuidadoras de los enfermos en un 
90% son mujeres, que además después se 
convierten en donadoras y a su vez tienen 
un alto riesgo en convertirse en pacientes.

Este planteamiento lo hizo la activista 
social en pro de los trasplantes de órganos, 
al participar en el foro “Los mitos y realida-
des sobre la donación de órganos”, al que 
asistieron profesionales de la salud y exper-
tos en la materia con el objeto de presentar 
diversas propuestas para fortalecer y enri-
quecer la reglamentación que regula estos 
procesos.

Con este foro se dio comienzo al proce-
so de parlamento abierto mediante el que se 
buscará enriquecer la propuesta de reforma 
a la Ley de Salud en el Estado de Jalisco, 
planteada por el diputado Enrique Veláz-
quez, integrante de la fracción parlamenta-
ria de Hagamos.

Milagros Naveja, lamentó que abierta-
mente en la Secretaría de Salud y en el or-
ganismo estatal que tienen que ver con el 
trasplante de órganos, los que deberían ser 

expertos en el tema, están en contra de esta 
iniciativa.

Incluso comentó que en lo corto, tuvo 
discrepancias con el doctor Francisco Javier 
Monteón Ramos, director del Centro de 
Trasplantes de Órganos y Tejidos del Esta-
do de Jalisco (CETRAJAL), “porque está 
en contra de esta iniciativa, al igual que la 
Secretaría de Salud y su argumento es por-
que la gente desconoce el tema de las dona-
ciones cadavéricas”.

Yo le dije -planteó Mily Naveja-, pues 
qué bueno que desaparecieron el Consejo 
Estatal de Trasplantes de Órganos y Tejidos 
(CETOT) porque tú tenías 15 años mane-
jándolo y dices que la gente no tiene conoci-
miento, cuando tú pudiste hacer una campa-
ña de un año con tres anuncios a la semana, 
diciendo con claridad cual es la única ma-
nera de donar órganos y ahí podrías utilizar 
debidamente el presupuesto de 8 millones 
de pesos que tenían por año, o bien podías 
haber echado mano de los tiempos oficiales 
que tiene el Estado en los medios masivos 
de comunicación, particularmente en radio 
y televisión.

Recuerda Mily Naveja que el Consejo 
Estatal de Trasplantes de Órganos y Tejidos 
(CETOT), lo desaparecen en la legislatura 
pasada porque decían que no hacía nada, 
lo cual era cierto y tenía un presupuesto 

asignado en vano, ya que el recurso no se 
aplicaba. Hoy el doctor Fernando Petersen 
Aranguren, forma un ente nuevo llamado 
Centro de Trasplantes de Órganos y Tejidos 
del Estado de Jalisco (CETRAJAL). que es 
prácticamente el mismo equipo humano, 
incluyendo al titular, al doctor Francisco Ja-
vier Monteón Ramos, lo que significa que 
servirá para lo mismo que el anterior orga-
nismo.

Calificó como alarmante el grado de 
desconocimiento que hay de parte de los 
diputados y diputadas sobre el proceso de 
donación y procuración de órganos, “pero 
es mucho más alarmante que sea de parte de 
los directivos de la Secretaría de Salud y las 
demás instituciones”, sentenció.

Por ello -dijo-, la sociedad no tiene cla-
ro cómo se da la donación y la procuración 
de órganos y sobre todo no tienen claro que 
solo se procura con muerte encefálica, si-
guen creyendo que van a llegar y van a sa-
carle los órganos a la gente, y piensan que 
en los accidentes te van a dejar morir, si en 
tu licencia dice que eres donador.

Por otro lado planteó que les habla mu-
cho en el Congreso y en la Secretaría de 
Salud, “que no se puede aprobar la ley por 
la corrupción que existe en las instituciones, 
entonces yo les dije que no es posible que 
si ellos saben en donde se encuentra la co-

rrupción y aducen que la ley no se aprueba 
por ello, es muy grave y no me explico qué 
están haciendo los organismos de salud y 
qué están haciendo las autoridades si saben 
en dónde está la corrupción y en cómo se 
realiza el tráfico de órganos; es muy gra-
ve que en las mismas instituciones se diga 
que hay corrupción, o que piensan que hay 
corrupción, si tienen certeza y si lo pueden 
asegurar, lo que deben hacer es presentar 
las denuncias correspondientes y actuar, no 
solo decirlo”.

Refirió que uno de los argumentos de 
los diputados, es que hay mucho tabú reli-
gioso y no sabían a ciencia cierta cual era la 
postura. Ante ello lo que se dijo es que “si 
alguien está en contra por el tema religioso, 
está bien se vale según tus creencias, pero lo 
ideal es que salgan y díganlo”.

“Hay diputados como la doctora Ana 
Degollado, que llega y nos dice que acaban 
de aprobar un instituto de cancerología con 
un área de hemodiálisis… y nuestra respues-
ta fue, qué pena diputada que usted conside-
re que ese sea un apoyo para nosotros, una 
hemodiálisis solo es un tratamiento susti-
tutivo a la hora que te mueras, mientras no 
haya trasplante. Nosotros no necesitamos 
hemodiálisis, necesitamos una solución de 
fondo por la cantidad de pacientes y porque 
no dimensionan el grave problema que te-

nemos en Jalisco de insuficiencia renal.
“La iniciativa del diputado Enrique Ve-

lázquez, de la semana pasada para que se 
hiciera examen general a los niños de pres-
colar, una medida que se tomó en Japón 
hace muchos años y disminuyó un 80% el 
problema renal, pero aquí no hay políticas 
públicas de salud, ni de prevención, ni de 
capacitación, por ejemplo no es posible que 
le procurador haya dicho que tienen que tra-
bajar días y horas inhábiles… no pues per-
dón, porque déjame le digo a la persona que 
va a donar en muerte cadavérica que procu-
ren no morir en sábado, porque tú descansas 
ese día”, estableció en tono de molestia por 
la falta de compromiso de los funcionarios 
públicos.

MILLY NAVEJA: “JALISCO LE APUESTA 
IRRACIONALMENTE AL DONADOR VIVO”

“Los mitos y realidades sobre la donación de órganos” es el foro con el que inició el parlamento abierto mediante el que se busca enriquecer 
la propuesta de reforma a la Ley de Salud en el Estado de Jalisco, planteada por el diputado Enrique Velázquez, integrante de la fracción par-
lamentaria de Hagamos.

>“LOS MITOS Y REALIDADES SOBRE LA DONACIÓN DE ÓRGANOS”

“La sociedad no tiene claro cómo se da la donación y la procuración de órganos y sobre 
todo no tienen claro que solo se procura con muerte encefálica, siguen creyendo que 
van a llegar y van a sacarle los órganos a la gente, y piensan que en los accidentes te 
van a dejar morir, si en tu licencia dice que eres donador”.

“En los países de primer mundo las donaciones son 80% 
de cadáver y 20% de donador vivo y aquí es al revés y es 
muy peligroso porque de por sí ya tenemos un alto índice 
de insuficiencia renal y esa es una bomba de tiempo, ya 
que en lugar de ser 17 mil pacientes renales, se le pueden 
sumar los que vayan saliendo de donadores y en este caso 
de donadoras, la gran mayoría mujeres”.

“El donante tiene una alta posibilidad de convertirse en 
paciente porque a final de cuentas no deja de ser un ór-
gano que cumplía con una función y habrá cuerpos que 
respondan bien y otros que no (…) Solo hay tratamientos 
y cuidados para el receptor, el donador entrega el órga-
no, pero ya no se le sigue cuidando, no hay tratamientos, 
incluso la incapacidad laboral para el donador es de solo 
un mes”. 

Les habla mucho en el Congreso y en la Secretaría de Salud, “que no se puede aprobar 
la ley por la corrupción que existe en las instituciones (…) Les dije que no es posible 
que si ellos saben en donde se encuentra la corrupción y aducen que la ley no se aprue-
ba por ello, es muy grave y no me explico qué están haciendo los organismos de salud 
y  las autoridades si saben en dónde está la corrupción”.

PARLAMENTO ABIERTO

El diputado Enrique Velázquez Gon-
zález, organizador del foro sobre “Los 
mitos y realidades sobre la donación de 
órganos”, al que asistieron profesionales 
de la salud y expertos en la materia con el 
objeto de presentar diversas propuestas 
para fortalecer y enriquecer la reglamen-
tación que regula estos procesos, detalló 
que este análisis se deriva de una inicia-
tiva que presentó para reformar la Ley 
de Salud, en la que plantea la necesidad 
de elaborar un registro de personas que 
no son donadores de órganos; incorpora 
el término “donación presunta”, que per-
mitirá asumir que “todos son donadores 
a menos que manifiesten lo contrario por 
escrito”; pretende también, que ya no 
sea necesaria la autorización de terceros 
cuando el paciente en cuestión haya ex-
presado en vida su voluntad de hacerlo.

En el ejercicio de parlamento abierto, 

PROPONE EL DIPUTADO ENRIQUE VELÁZQUEZ EL TÉRMINO “DONACIÓN PRESUNTA”
la legisladora Mara Nadiezhda Robles 
Villaseñor, afirmó que este diálogo tiene 
como objetivo lograr una reglamentación 
que salve vidas; así como, eliminar los 
prejuicios que se toman como pretextos 
y que han impedido que se debata este 
tema.

Durante el evento, especialistas en el 
área de la salud y asociaciones civiles, 
abordaron temas en los que se refleja la 
necesidad de optimizar los programas 
de donación de órganos y trasplantes, a 
fin de beneficiar a un mayor número de 
pacientes; de fomentar la cultura de la 
donación entre la población; sobre todo, 
porque Jalisco ocupa el primer lugar de 
personas que padecen insuficiencia renal.

Coincidieron en promover la dona-
ción cadavérica por sobre la vida, para 
evitar que más personas sanas continúen 
siendo donadores y posteriormente, se 

conviertan en pacientes con algún proble-
ma de salud; lo ideal, afirman, es que el 
75 por ciento sea de donación cadavérica, 
y solamente el 25 por ciento de donación 
viva.

Detallan que la tasa de donadores ca-
davéricos es baja, se pronunciaron por 
analizar los problemas que fragmentan el 
sistema de salud en lo concerniente a los 
donantes potenciales, dicen que se asig-
na el órgano al paciente en espera que 
depende del hospital donde se encuentra 
el donante y no a quien sigue en la lista 
de espera. Explican también, que se debe 
reconsiderar que las personas de 60 años 
son aptas para considerarse como dona-
dores.

En el foro, Ponchito, un pequeño de 
seis años, comentó que está en espera un 
riñón, expresó su deseo de tomar agua 
y de acudir a la escuela; por su parte, 

Blanca Arreola, en representación de los 
pacientes que se encuentran en lista de es-
pera, detalló que ellos no cuentan con un 
donador vivo que les salve la vida. Tam-
bién comentaron sus experiencias Kateri-
ne Tovar Bueno, Mily Naveja y Fernanda 
Valenzuela.

Estuvieron presentes las diputadas 
Ana Angelita Degollado González, presi-
denta de la Comisión de Higiene, Salud 
Pública y Prevención de las Adicciones, 
concordó con la propuesta de realizar un 
listado de los niñas y niños que requie-
ren un trasplante para darles prioridad 
de atención médica; Mirelle Alejandra 
Montes Agredano, y los legisladores Ós-
car Vásquez Llamas y Abel Hernández 
Márquez.
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La mayoría de legisladores del Congreso del Estado son mujeres, las cuidadoras de los enfermos en el caso de problemas de riñón en un 90 
por ciento son mujeres y se espera que las legisladoras de MC sean sensibles y apoyen la reforma que permita mayor donación de órganos 
provenienes de cadáveres.
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TLAJO PLANTARÁ MÁS DE
50 MIL ÁRBOLES ESTE AÑO

Por Raúl Cantú

El programa de reforestación 
tendrá un esquema de corres-
ponsabilidad social para con-
vertir a Tlajomulco en un bos-

que urbano
Si tú y yo cuidamos un árbol, tendre-

mos un Tlajomulco más verde.
Ese fue el mensaje del presidente 

municipal, Salvador Zamora Zamora al 
encabezar el arranque del programa de 
reforestación 2022, “Tú siembras Tlajo”, 
la mañana del pasado sábado desde el 
fraccionamiento Cuatro Estaciones con 
la participación de ciudadanos, niños y 
funcionarios del municipio.

“A todas y todos los ciudadanos que 
nos han ayudado me da mucho gusto 
que ustedes sean quienes se encarguen 
de cuidar estos espacios, por eso estamos 
contentos. De lo que se trata esta refores-
tación que hoy iniciamos ya de cara al 
temporal es de que plantemos nada más 
y nada menos 50 mil árboles”, dijo Za-
mora Zamora.

“Nuestra meta es poner a Tlajomulco 
como la ciudad más arbolada de nuestra 
Área Metropolitana de Guadalajara y no 
lo vamos a lograr sino es en un esquema 
de corresponsabilidad social, que cada 
uno de los niños y de los jóvenes que hoy 
van a plantar un árbol se encarguen de 
cuidarlo, de cultivarlo, de regarlo, y que 
al final tengamos un bosque completo 
dentro de la ciudad, un bosque urbano 
que nos permita evidentemente tener una 
mejor calidad de vida”.

El programa está basado en un esque-
ma de corresponsabilidad social, donde 
gobierno y ciudadanos trabajen en equi-
po para sembrar, cultivar y proteger a los 
árboles. Cada ejemplar plantado tendrá 
un distintivo con el nombre de la perso-
na que lo sembró para comprometerse 
de manera simbólica con el cuidado del 
árbol. 

“El municipio está abasteciendo 
nuestras necesidades, pero también no-
sotros debemos de poner nuestro granito 

de arena, somos mucha gente, entonces 
entre los dos va a ser más fácil”, mencio-
nó Beatriz López, habitante de Cuatro 
Estaciones. 

La reforestación será de junio a agos-

to de este año en áreas de cesión, par-
ques, glorietas, camellones y espacios 
públicos en general de las distintas lo-
calidades y fraccionamientos con el ob-
jetivo de convertir a Tlajomulco en un 

bosque urbano.
Los más de 50 mil árboles son espe-

cies endémicas y adaptadas como fresno, 
rosa morada, majagua, tabachín rojo, 
guamúchil, olivo y pirul, entre otras. To-
dos miden alrededor de dos metros de 
altura y provienen de donaciones que ha-
cen empresas al municipio para mitigar 
el impacto ambiental por dictámenes y 
permisos de urbanización.

También está contemplado lanzar 
alrededor de 30 mil bombas con semi-
llas de árboles para reforestar las Áreas 
Naturales Protegidas del municipio como 
Cerro Viejo y Bosque de La Primavera. 
Están hechas a base de arcilla y materia 
orgánica para crear un microsistema que 
propicie su desarrollo.

“Todo eso vamos a hacer por eso es 
tan importante el día de hoy iniciar este 
gran programa, quiero que lo hagamos 
con mucho amor, cariño, entusiasmo y 
corresponsabilidad social, y que le eche-
mos todas las ganas a esta reforestación 
para que estos árboles tengan una posi-
bilidad de vivir”, concluyó el alcalde Za-
mora Zamora.

“El municipio está abasteciendo nuestras necesidades, pero también nosotros debemos de poner nuestro granito de arena, somos mucha 
gente, entonces entre los dos va a ser más fácil”, mencionó Beatriz López, habitante de Cuatro Estaciones. 

“Todo eso vamos a hacer por eso es tan importante el día de hoy iniciar este gran programa, 
quiero que lo hagamos con mucho amor, cariño, entusiasmo y corresponsabilidad social, dijo 
Zamora Zamora.

PROGRAMA DE REFORESTACIÓN

>FOMENTAN LA CORRESPONSABILIDAD SOCIAL

“Nuestra meta es poner a Tlajomulco como la ciudad más arbolada de nuestra Área 
Metropolitana de Guadalajara y no lo vamos a lograr sino es en un esquema de corres-
ponsabilidad social, que cada uno de los niños y de los jóvenes que hoy van a plantar 
un árbol se encarguen de cuidarlo, de cultivarlo, de regarlo”, señaló Salvador Zamora 
Zamora.

“A todas y todos los ciudadanos que nos han ayudado me da mucho gusto que ustedes 
sean quienes se encarguen de cuidar estos espacios, por eso estamos contentos. De 
lo que se trata esta reforestación que hoy iniciamos ya de cara al temporal es de que 
plantemos nada más y nada menos 50 mil árboles”, dijo Zamora Zamora.
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Aguascalientes, Durango, Tamau-
lipas, Quintana Roo, Hidalgo 
y Oaxaca tuvieron su cita con 
la democracia para decidir el 

futuro de sus respectivos estados y muni-
cipios, y al margen de los resultados, creo 
que todos nos llevamos el grato recuerdo 
de un proceso electoral bastante interesan-
te en el que hubo de todo, desde llamadas 
telefónicas más comprometedoras que los 
testimonios del  juicio de Amber Heard vs 
Johnny Depp, hasta la ya tradicional ruta de 
la garnacha en la que los candidatos dejan 
su faceta de políticos para convertirse en 
catadores de comida callejera que va desde 
tacos de barbacoa típica de Hidalgo, hasta 
unas deliciosas tlayudas oaxaqueñas. 

En general, el proceso electoral fue toda 
una fiesta, es así, que pese a la veda elec-
toral que comenzó el jueves de la semana 
pasada, hoy lunes empezamos la segunda 
semana del mes con una gran cruda elec-
toral, y en el caso de la oposición, con una 
cruda pero moral para la que estoy seguro 
deben estar buscando algún remedio casero 
porque debe de estar pegando fuerte, y si 
no, es porque siguen en las nubes. 

Ahora bien, creo que hablo por todos 
cuando digo que las crudas son horribles, 
y en algunas ocasiones son un mal que no 
le deseamos a nadie, no obstante, pese a su 
peculiar dificultad, todos hemos encontra-
do en ellas algún momento de tranquilidad 
para recordar la noche anterior, enlistar los 
errores y así, comprometernos a no volver-
lo a hacer jamás. 

En ese sentido,  en este caso en con-
creto, la cruda electoral tiene que ser un 
parteaguas para que los partidos, especial-
mente los de la oposición se bajen de las 
nubes en las que están viajando tranqui-
lamente, ya que ciertamente las cosas no 
andan muy bien que digamos, y toda vez 
que a México no le conviene una oposi-
ción debilitada y perdida en el espacio, es 
necesario que se comienzan a implementar 
en cada instituto político, espacios que per-
mitan la reflexión y la autocrítica, ya que 
solamente así, se podrá trazar un proyecto 
de cara al 2024 que vaya más allá del anti-
lopezobradorismo. 

Ahora bien, aunque estos espacios de 
reflexión y autocrítica son importantes, 
hay un elemento previo a esto que es igual 
de importante, y este se llama: humildad, 
ya que sin ella, los tropiezos nunca serán 
oportunidades para mejorar, sino solamen-
te eventos ocasionados por factores ajenos 
que jugaron dolosamente en contra del per-
dedor, situación que aleja a los protagonis-
tas de esta película de la realidad social del 
entorno ya que se encuentran atrapados en 
esa realidad que sus más cercanos quieren 
proyectarles. 

En el caso de este proceso electoral, hay 
algunos puntos que valdría tomar en cuenta 
para empezar con la sanación de esta cruda, 
y el primero de ellos sin lugar a duda tiene 
que ver con Morena, ya que la oposición 
está cometiendo un error un tanto grave: 

creer que el malestar de un sector de la po-
blación con el partido en el Gobierno auto-
máticamente se traduce en un alto de nivel 
de aprobación para ellos, que ciertamente 
no gozan de una buena reputación. 

En ese orden de ideas, si sumamos el 
malestar de ese sector de la población, con 
los escándalos que también rodean a la 
oposición y con  su falta de un proyecto de 
país claro y encabezado por cuadros polí-
ticos nuevos y esperanzadores, obtenemos 
como resultado apatía, la cual, nos guste o 
no, beneficia a aquellos con las cartas nece-
sarias no solo para mantener en pie de lucha 
una base de votantes sólida y relativamente, 
sino también con la capacidad de absorber 
las estructuras tradicionales de algunos par-
tidos, como por ejemplo, el PRI. 

En consecuencia de lo anterior, el se-
gundo punto que vale la pena abordar, tiene 
que ver, como ya se habrán imaginado, con 
la oposición, que sin razones y sin argu-
mentos, atraviesan una de sus etapas más 
ensoberbecidas, lo cual, resulta no solo 
preocupante, sino también sorprendente, ya 
que aunque el actual gobierno no ha entre-
gado los resultados prometidos, como ya lo 
mencioné anteriormente, no es como que 
la oposición le haya dado a la ciudadanía 
esperanza sustentada en un proyecto de na-

ción viable. 
Todo lo contrario, creo que a diferencia 

de lo que fueron en su momento Morena 
y Movimiento Ciudadano como partidos 
opositores, hoy la alianza Va por Méxi-
co está muy lejos de seguir sus pasos, ya 
que últimamente han estado más ocupados 
‘’cerrando filas’’ para destapar al candidato 
del 2024, que abanderando las causas más 
sensibles que nos rodean, como por ejem-
plo: inseguridad, medio ambiente, igualdad 
sustantiva y desigualdad, solo por mencio-
nar algunos 

Por ejemplo, en el caso del medio am-
biente, recordemos que hace un par de me-
ses, fuimos bombardeados con un sinfín de 
propagando referente al gran triunfo obte-
nido en el Congreso de la Unión cuando 
se echó para atrás la reforma eléctrica, que 
dicho sea de paso, realmente fue asfixiada 
por Estados Unidos mientras la oposición 
realizaba foros para definir una postura, 
sin embargo, hasta la fecha la agenda am-
biental y el proyecto de cara al 2030, sigue 
siendo un tema en aparente olvido para la 
alianza Va por México. 

De igual manera, muy poco se ha visto 
a la postura o las propuestas de la oposición 
en temas como la crisis de escasez agua y 
de feminicidios que irónicamente ‘’inun-

dan’’ Nuevo León, que además hoy es uno 
de los retratos más cercanos que tenemos 
de un futuro en el que el medio ambiente 
pasa a segundo plano. 

Para no hacer el cuento largo,  creo que 
es totalmente válido expresar que realmen-
te no sabemos en dónde está la oposición, 
ni mucho menos, sabemos hacia dónde va; 
no se sabe si están trabajando por construir 
una verdadera alternativa política para la 
ciudadanía, o si solamente están cocinando 
la candidatura presidencial de cierto perso-
naje. 

Como conclusión, creo que los comi-
cios del día de ayer son, en primer lugar, 
una clara advertencia que nos recuerda que 
las cosas en el escenario político no son 
como parecen, en segundo lugar, que hay 
mucho trabajo que hacer de cara al 2024 y 
en tercer lugar, y no tan desalentador, que 
pese a la adversidad, aún se está a tiempo 
de corregir el rumbo y de sacarse de encima 
esa cruda moral electoral. 

Si somos sinceros, a los mexicanos no 
nos importa si unos audios son reales o no 
son reales, no nos importa quién dijo qué ni 
cuándo ni por qué se dijo lo que se dijo, a 
los mexicanos lo que nos importa, en pala-
bras de Hugo René Ruíz Esparza, líder que 
tiene todo mi respeto, es un proyecto polí-
tico que garantice orden social, respeto a la 
constitución, a la ley y a las instituciones. 
Lo que los mexicanos necesitamos, es un 
gobierno que proteja a los ciudadanos y que 
proyecte obras públicas para el desarrollo y 
el crecimiento económico.

LA CRUDA ELECTORAL TIENE QUE SER UN 
PARTEAGUAS PARA QUE LOS PARTIDOS, 

ESPECIALMENTE LOS DE LA OPOSICIÓN SE BAJEN 
DE LAS NUBES EN LAS QUE ESTÁN VIAJANDO 

TRANQUILAMENTE, YA QUE CIERTAMENTE LAS COSAS 
NO ANDAN MUY BIEN QUE DIGAMOS, Y TODA VEZ 
QUE A MÉXICO NO LE CONVIENE UNA OPOSICIÓN 

DEBILITADA Y PERDIDA EN EL ESPACIO.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

SE REQUIERE AUTOCRÍTICA EN 
LOS PARTIDOS DE OPOSICIÓN

LA CRUDA ELECTORAL

La cruda electoral tiene que ser un parteaguas para que los partidos, especialmente los de la oposición se bajen de las nubes en las que están 
viajando tranquilamente, ya que ciertamente las cosas no andan muy bien que digamos.

ZAPOPAN INVOLUCRA A JÓVENES EN 
RECUPERACIÓN DE ESPACIOS PÚBLICOS

Por Raúl Cantú

El Gobierno de Zapopan, a tra-
vés del Instituto de las Juven-
tudes, presentó el programa Yo 
me apunto, con el objetivo de 

involucrar a las y los jóvenes en la recu-
peración de espacios públicos y para fo-
mentar la reconstrucción del tejido social 
en sus colonias.

“Muchas veces no se les toma en 
cuenta, pero quiero que sepan que para 
esta administración son parte primor-
dial. Hay muchísimos proyectos que es-
tamos haciendo para ustedes en deporte, 
educación y becas, porque para mí son 
importantísimos y sin ustedes no voy a 
poder”, afirmó el presidente municipal 
Juan José Frangie.

“Cuando ustedes toman un balón o 
un instrumento musical, jamás tomarán 
un arma. Eso me queda clarísimo”, ase-
guró.

Yo me apunto dio arranque hoy en 
la colonia Vistas de Tesistán, donde se 
contó con la participación de 35 jóvenes 
del club de futbol Diablos de Tesistán, así 
como alumnos de la Preparatoria 19 de 
la Universidad de Guadalajara y del CE-
CyTE Jalisco, quienes hicieron limpieza, 
restauración y reforestaciones para moti-
var a la apropiación del espacio público.

La titular del Instituto Municipal de 
las Juventudes, Aranza Gallardo Rome-
ro, señaló la importancia de involucrar a 
las juventudes en la toma de decisiones 
para mejorar su entorno creando comu-
nidad con ellas y ellos.

“Y así fue como nos dimos cuenta de 
que si queremos conquistar la ciudad, 

por parte de las juventudes, nos tocaba 
ponernos a trabajar y poner manos a la 

obra. Es por eso que nace este proyecto 
de Yo me apunto, en el que realizamos 

brigadas juveniles con el objetivo de que 
podamos hacer comunidad en los espa-
cios que normalmente habitamos, para 
que poco a poco las juventudes conquis-
temos nuestra ciudad”.

Por su parte, la coordinadora gene-
ral de Construcción de la Comunidad, 
María Gómez Rueda, señaló que uno 
de los objetivos principales de la admi-
nistración es escuchar a las juventudes, 
trabajar de la mano con ellas y ellos, e in-
tegrarlos en proyectos del gobierno para 
atender sus demandas.

“Poder hacer proyectos con ustedes 
y construir comunidades sanas, en paz 
y que las y los jóvenes ocupen su tiempo 
haciendo labores productivas, y aún me-
jor si benefician a sus comunidades”.

En ese sentido, la coordinadora gene-
ral de Cercanía Ciudadana, Ana Isaura 
Amador Nieto, resaltó que con el trabajo 
en equipo entre ciudadanos y gobierno se 
sumarán acciones para tener mejores es-
pacios de cada colonia.

“Creemos que para hacer una Ciu-
dad de las Niñas y los Niños necesitamos 
hacerlo en conjunto, y por eso es tan im-
portante la corresponsabilidad. Solos no 
vamos a poder, por eso es importante este 
tipo de ejercicios en el que gobierno hace 
su parte y la comunidad hace otra parte 
como el mantenimiento y la apropiación 
de los espacios”.

Asimismo, Isaura Amador invitó a las 
y los jóvenes a acercarse con los agentes 
de Cercanía Ciudadana para cualquier 
solicitud que tengan, así como a realizar 
reportes de servicios públicos en su co-
munidad.

Se formarán brigadas de jóvenes para hacer  limpieza, restauración y reforestaciones en sus colonias con el fin de motivar la apropiación del espacio público

“Cuando ustedes toman un balón o un instrumento musical, jamás tomarán un arma. Eso me 
queda clarísimo”, subrayó el presidente municipal Juan José Frangie. 

La titular del Instituto Municipal de las Juven-
tudes, Aranza Gallardo Romero, señaló la im-
portancia de involucrar a las juventudes en la 
toma de decisiones para mejorar su entorno 
creando comunidad con ellas y ellos.

La coordinadora general de Construcción de 
la Comunidad, María Gómez Rueda, señaló 
que uno de los objetivos principales de la 
administración es escuchar a las juventudes, 
trabajar de la mano con ellas y ellos, e inte-
grarlos en proyectos del gobierno para aten-
der sus demandas.

“PROGRAMA YO ME APUNTO”
>FOMENTAR RECONSTRUCCIÓN DEL TEJIDO SOCIAL
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VIVIR 
SIN MIEDO

Salvador 
Romero 
Espinoza

Por |

Existen muchos estudios médicos 
que señalan que vivir con miedo 
o ansiedad constante tienen una 
serie de consecuencias nocivas 

para la salud, incluyendo afectaciones al 
sistema inmune, al sistema cardiovascu-
lar, al sistema gastrointestinal, al sistema 
reproductivo, a la memoria y, por supues-
to, a la salud mental, por lo que el miedo 
colectivo debe ser siempre considerado un 
problema para la salud pública.

En México desgraciadamente cada 
vez somos más las personas que vivimos 
con algún tipo de miedo al crimen, y eso 
se refleja en la Encuesta Nacional de Se-
guridad Pública Urbana realizada por el 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (INEGI) el año pasado, en donde 
se determinó que 2 de cada 3 mayores de 
edad que habitan en las ciudades de nues-
tro país tienen miedo a las condiciones de 
inseguridad que imperan en su entorno, lo 
cual me parece bastante grave.

Por supuesto que la causa del miedo 
pudieran ser temores infundados, basados 
en experiencias sesgadas y/o en una ex-
cesiva cobertura mediática a los crímenes 
más atroces que suceden a lo largo y an-
cho del país, como sucedió recientemente 
con el caso de la joven Debanhi Escobar, y 
que puso de rodillas a prácticamente todo 
el país con una fotografía que representará 
durante muchos años por venir la vulne-
rabilidad a la que puede encontrarse una 
mujer sola en nuestro país.

Sin embargo, las estadísticas demues-
tran que el miedo colectivo no se encuentra 
tan desproporcionado con la posibilidad 
real de ser víctima de un crimen en nuestro 
país, en el cual hay cada año al menos 20 
millones de adultos que son víctimas de un 
delito de acuerdo con la Encuesta Nacional 
de Victimización y Percepción de la Segu-
ridad Pública (ENVIPE) realizada por el 
referido INEGI, lo que se traduce en que 
tenemos una probabilidad de ser víctimas 
de un delito en México en un periodo de 5 
años es prácticamente del 100%.

Me parece entonces pertinente pre-
guntarnos: ¿Tenemos derecho a vivir sin 
miedo? En mi opinión sí, porque dicho 
derecho está implícito dentro de muchos 
derechos humanos reconocidos en nuestra 
Constitución; por ejemplo, el derecho a la 
vida, el derecho a la salud, el derecho a la 
justicia, el derecho a la privacidad, la liber-
tad de tránsito, la libertad de expresión y 
la presunción de inocencia, entre otros, que 
existen precisamente para que vivamos en 
entornos de seguridad.

¿Quién no ha sido víctima de un deli-
to o conoce a alguien cercano que lo haya 
sido? Sin duda alguna la respuesta a esta 
pregunta explica porque tantas personas 
en nuestro país vivimos con miedo: Con 
miedo a ser asaltados, robados, extorsio-
nados, agredidos, secuestrados, chantajea-

dos, defraudados, engañados, asesinados 
y, particularmente las mujeres, víctimas de 
algún delito de índole sexual como acoso 
y violación.

Pero el problema es mucho más gran-
de, porque la desconfianza en las autorida-
des genera un fenómeno en el cual existe 
miedo no solo a sufrir algún crimen, sino 

incluso a denunciarlo, ya que de acuerdo al 
citado INEGI, en nuestro país 93 de cada 
100 delitos ni siquiera son denunciados 
ante las autoridades, lo que hace que la ca-
dena de impunidad aumente en un círculo 
vicioso que pareciera no tener fin y hun-
dirnos cada vez más dentro de un abismo 
de inseguridad y miedo permanente para 
todos.

Sin embargo, tampoco podemos caer 
en el error de “culpar al gobierno de todo”, 
y también debemos ser autocríticos y asu-
mir la parte de responsabilidad que quizás 
nos corresponda, porque los delitos no los 
cometen extraterrestres, los cometen -al 
menos en su mayoría- mexicanos y mexi-
canas a quienes muchas veces conocemos 
y sin embargo, toleramos y hasta recono-
cemos “su valentía” para ser criminales, 
como lo reflejan muchas de las historias de 
admiración a políticos y empresarios que 
se hicieron ricos de “la noche a la mañana” 
por su habilidad para hacer “transas” o los 
narcocorridos que suenan todos los días a 
lo largo y ancho del país, como odas a la 
criminalidad de la cual nos quejamos cuan-
do somos víctimas de ella.

Finalmente, creo que debemos levan-
tar la cabeza y aprender a vivir sin miedo, 
con muchas precauciones quizás, pero sin 
temor de salir a la calle, porque los buenos 
siempre seremos más.

OPINIÓN

LAS ESTADÍSTICAS 
DEMUESTRAN QUE EL 
MIEDO COLECTIVO NO 
SE ENCUENTRA TAN 

DESPROPORCIONADO CON 
LA POSIBILIDAD REAL 
DE SER VÍCTIMA DE UN 
CRIMEN EN NUESTRO 
PAÍS, EN EL CUAL HAY 

CADA AÑO AL MENOS 20 
MILLONES DE ADULTOS 

QUE SON VÍCTIMAS DE UN 
DELITO DE ACUERDO CON 
LA ENCUESTA NACIONAL 

REALIZADA POR EL INEGI.

OPINIÓN

DA PENA 
AJENA

Alfonso 
Collignon 
Orozco

Por |

Realmente estoy con una pena 
ajena de lo que está pasando en 
la actualidad en lo que a cultura 
se refiere, en los lenguajes que 

se están presentando en eventos, ponencias 
y más la falta real de conocimientos o com-
promisos de investigación, por parte de los 
ponentes o funcionarios.

1.- El otro día asistí virtualmente a la 
presentación del libro Rutas de murales 
en Guadalajara, donde se habló de los 100 
años del muralismo mexicano, somera-
mente y se presenta estas tres rutas para 
ver los murales que hay en la ciudad: Ruta 
Centro, Ruta Agua Azul y Ruta Normal, 
en un librito interesante pero escaso de 
más información o por lo menos, con un 
link donde se ampliará la información, es-
toy de acuerdo que estamos en austeridad, 
para gastar en la impresión de un libro más 
extenso, pero no en una página donde se 
hable de estos murales, de los muralistas 
jaliscienses o avecindados aquí, porque te-
nemos varios y muy buenos.

Como decía da pena ajena, que ni el 
que hizo el libro ni tampoco está la infor-
mación en la página del Museo Cabañas, 
se hiciera referencia o mención, al único 
mural no hecho por Orozco en dicho lugar, 
ese mural es vista aérea del Hospicio Ca-
bañas, autor José María Servín, año 1963, 
muro frontal de la sala en el ala sur del pa-
tio mayor.

Dicho muralista está en la ruta del agua 
azul, pero nada de mención de su mural 
en el Cabañas, Servín colaboró con José 
Clemente Orozco en la creación de varios 
murales en Guadalajara y sus alrededores, 
sus obras murales son ricas en colorido 
y muestran un alto sentido de la mexica-
nidad. Tiene obras de este género en el 
Museo Cabañas, Museo Regional, la Casa 
de la Cultura Jalisciense, la Casa de las 
Artesanías y el Teatro Diana en su lobby, 
así como en los hoteles Mendoza y Hilton, 
de Guadalajara, Jal. Igualmente pueden 
apreciarse los realizados en Los Arcos de 
Phoenix, AZ.; El Cortijo de San José, Ti-
juana, B. C. y las Farmacias Benavides de 
Monterrey, N. L. Murió en 1983.

aunado a la falta de información de 
muralistas locales como Isabel Villaseñor 
(1909-1953) como ejemplo y un muralista 
que tiene 270 murales en México, Chile y 
España.

2.- En el 5 Foro de Museos que se rea-
lizó en el MUSA, el cual como nos tienen 
acostumbrados el MUSA, presentaron 
ponencias muy interesantes, pero el arroz 
negro se lo llevó una supuesta mesa de diá-
logo con el tema “Creando comunidad a 
través de los programas educativos” en el 
cual no tocaron el tema central, y los tres 
ponentes y la moderadora se fueron por las 
ramas y al monte, aunque tocaron temas 
interesantes y de actualidad no eran los te-
mas torales y todavía más impresionante, 

es el manejo del lenguaje, usando palabras 
raras, de poco uso coloquial y rimbomban-
tes, que dejaron a algunos asistentes sin 
entenderlos, uso repetido de estas palabras 
intersección, violencia estructural, trans-
versal, atraviesa y mismidad, infiltrando, 
territorios, interpelando, literacidades, ex-
titución, liminalidad, emancipadoras, cam-

bios estructurales, etc…
Queriendo expresar sus ideas muy pro-

pias, filosofías de moda, más lo aprendido 
sin contexto real de ideas claras y concisas, 
se supone en una ponencia, tienes que ser 
concreto y entendible para todos y no diva-
gar con conceptos abstractos y propios y no 
generales. Jamás tocando el tema central 
de Creando comunidad a través de los pro-
gramas educativos, por lo que no concre-
taron los programas educativos que creen 
comunidad, y solo denostando el pasado, 
y no propuestas en concreto de programas, 
para acercar a todas las comunidades de la 
ciudad. 

En lo personal, me quedé con ganas de 
saber realmente si hay programas educati-
vos en el Cabañas, para acercar a todos los 
públicos, a sus vecinos, sin utopías, diva-
garon tanto, que me perdí, creo que su len-
guaje es demasiado para este pobre mortal 
del siglo pasado.

h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=gEPZKi7DKvU&t=2022s

HORIZONTE CULTURAL
MADUREZ 

DEMOCRÁTICA

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

En México hemos podido elegir go-
bernantes en forma relativamente 
pacífica desde hace noventa años, 
en parte por la institucionalidad 

lograda por el partido hegemónico consti-
tuido para aglutinar a las diversas fuerzas y 
facciones resultantes de los conflictos arma-
dos de principios de siglo y posteriormente 
modificado para dar cabida a las expresio-
nes sociales de ese tiempo, adecuadamente 
corporativizadas en sectores, obrero, popu-
lar, campesino y en ese entonces todavía 
participaban los militares oficialmente, no 
como ahora. Este entramado de intereses 
en un partido único constituyó el sistema 
“democrático” mexicano, hasta el siguien-
te paso que fue, abrir la participación políti-
ca a las minorías, desvincular los procesos 
electorales del tutelaje del gobierno y crear 
instituciones y legislación para que hubiera 
una mayor participación ciudadana, mayor 
certeza y credibilidad en los resultados y 
gobiernos y legislaturas perfectamente le-
gitimados.

Desde entonces empezamos a conside-
rarnos una sociedad madura democrática-
mente con un sistema en permanente per-
feccionamiento, buscando equidad en los 
procesos, igualdad de género y certidum-
bre en los resultados. La pregunta que sur-
ge es: ¿Qué hemos hecho con los avances 
democráticos que supuestamente tuvimos? 
La respuesta no es muy halagüeña.

Lo positivo es, que se ha mantenido la 
paz social y los conflictos y disturbios pro-
pios de la competencia electoral han podido 
ser resueltos, pero no hemos podido aprove-
char eso para elevar la cultura democrática 
de los electores y concientizarlos de que la 
democracia sirve para elegir a buenos go-
bernantes, para llevar al poder a los mejo-
res, a los que pueden garantizar una mejor 
sociedad. 

Tampoco ha servido para que los par-
tidos entiendan su responsabilidad social y 
postulen a los mejores y no a los que mejor 
representan sus intereses. La madurez del 
sistema no ha logrado que los protagonis-
tas maduren, ya que en cambio parecemos 
retroceder a la época de las facciones post 
revolucionarias, defendiendo sus parcelas 
de poder, sin construir la sociedad a la que 
aspiramos.

La polarización ha sido el distintivo de 
las campañas electorales llevada posterior-
mente al ejercicio de gobierno. La irritación 
social es el mejor argumento para obtener 
el voto y lo que ha sucedido es que la gente 
ahora no elige gobernantes sino vengadores. 
No se elige al que consensa y construye, 
sino al que divide y destruye. Ese es el fra-
caso de nuestro sistema democrático, que ha 
permitido la preminencia de la demagogia 
sobre el sentido común y nos ha llevado a 
una actualidad ominosa.

La pretendida madurez democrática que 
presumíamos ha resultado de papel, está en 
las leyes y normas que ahora son violadas 
hasta por quien debe hacerlas respetar. El 
INE sufre el embate del poder ejecutivo por 
oponerse a que este influya en los procesos 
electorales y por si fuera poco, el electorado 
recibe además presiones de grupos y per-
sonajes del crimen organizado. Data Cívi-
ca reporta: “De 2018 a lo que va de 2022, 
se han registrado en México 669 ataques, 
asesinatos, atentados y amenazas contra 

personas que se desempeñan en el ámbito 
político, gubernamental o contra instalacio-
nes de gobierno o partidos. En México, la 
violencia electoral se ha convertido en una 
herramienta del crimen organizado para in-
fluenciar la vida pública de estados y mu-
nicipios.”

Entre los propios políticos, el nivel ha 
descendido hasta hacer de la filtración, la 

difamación, el espionaje, la agresión legal 
hasta a los familiares, herramientas para ob-
tener el triunfo y lo más grave es que desde 
el propio gobierno, sea federal o estatal se 
practican porque lo importante es, retener el 
poder.

Tales conductas no pueden producir 
más que una degradación de la supuesta 
madurez democrática del pueblo mexicano, 
condenado a elegir entre lo menos peor y lo 
más alarmante, a encontrar normalidad en 
esta exhibición de la miseria moral en que 
se ha convertido la política mexicana. 

Por la falta de argumentos y de visión de 
la clase política actual, para la cual el futuro 
llega hasta la próxima elección, el individuo 
hoy carece de opciones y no se siente repre-
sentado, la mayoría, por ninguno de los par-
tidos políticos y está en espera de que surja 
una figura que les renueve la esperanza, que 
es lo único que mantiene en pie nuestro sis-
tema electoral. La gente seguirá acudiendo 
a votar pensando que el próximo gobernan-
te será mejor, aunque tenga que elegir entre 
lo menos peor. A fuerza de tirarse las heces 
a la cara los partidos han puesto en crisis la 
democracia representativa, que es la base de 
nuestra organización democrática, dejando 
a la sociedad a expensas de la retórica del 
mejor demagogo, carente de propuestas es-
tructurales y estructuradas.

Las elecciones de ayer domingo hubie-
ron, y las que habrán de realizarse en 2023 y 
2024 habrán de llevarse a cabo, esperemos, 
en la normalidad relativa que pueda imperar 
en un país en el que la violencia mortal ya 
no escandaliza y en el que la utilización de 
los recursos del estado para mantenerse en 
el poder serán descaradamente utilizados. 
Esa es nuestra madurez democrática actual, 
esa es la clase política en el poder, y este es 
nuestro tiempo, entre balas y con autorida-
des cínicas habremos de votar por lo menos 
peor y a ver como nos va mientras seguimos 
tercos con la esperanza.

OPINIÓN OPINIÓN

NO SE ELIGE AL QUE 
CONSENSA Y CONSTRUYE, 

SINO AL QUE DIVIDE Y 
DESTRUYE. ESE ES EL 
FRACASO DE NUESTRO 

SISTEMA DEMOCRÁTICO, 
QUE HA PERMITIDO LA 
PREMINENCIA DE LA 

DEMAGOGIA SOBRE EL 
SENTIDO COMÚN Y NOS 

HA LLEVADO A UNA 
ACTUALIDAD OMINOSA.

COMO DECÍA DA PENA 
AJENA, QUE NI EL 

QUE HIZO EL LIBRO 
RUTAS DE MURALES 
EN GUADALAJARA NI 
TAMPOCO ESTÁ LA 

INFORMACIÓN EN LA 
PÁGINA DEL MUSEO 

CABAÑAS, SE HICIERA 
REFERENCIA O MENCIÓN, 

AL ÚNICO MURAL NO 
HECHO POR OROZCO 

EN DICHO LUGAR, ESE 
MURAL ES VISTA AÉREA 
DEL HOSPICIO CABAÑAS, 

AUTOR JOSÉ MARÍA 
SERVÍN, AÑO 1963, MURO 
FRONTAL DE LA SALA EN 
EL ALA SUR DEL PATIO 

MAYOR.

UN TRANVÍA LLAMADO 
MORENA

Iván 
Arrazola

Por |

Como en la galardonada película Un 
tranvía llamado deseo (1951) don-
de la protagonista toma un tranvía 
que la dirige a un futuro incierto, 

en el caso del partido Morena sucede una si-
tuación similar, es un tranvía que avanza de 
forma acelerada y que en poco más de tres 
años ha logrado conquistar el 70% de las gu-
bernaturas del país, después de la elección del 
5 de junio podría controlar hasta 23 guber-
naturas, mientras más avanza, va dejando 
dudas a su paso sobre si tiene la capacidad 
para gobernar al país. 

Según las proyecciones de las últimas 
encuestas, Morena ganará por lo menos cua-
tro gubernaturas, que posiblemente se con-
vertirán en cinco, tomando en cuenta el caso 
de Durango donde hay empate técnico y la 
única victoria segura para la coalición Va 
Por México es el estado de Aguascalientes.

Tres de los estados en los que se llevarán 
a cabo elecciones se encuentran entre los 15 
estados con mayores niveles de pobreza en 
el país (Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo) y 
se ubican en el sur y centro del país, Aguas-
calientes se encuentra entre los diez estados 
con menores niveles de pobreza, mientras 
que Durango y Tamaulipas se encuentran a 
la mitad, aunque con severos problemas de 
seguridad como consecuencia de la fuerte 
presencia del crimen organizado.

No solo el factor pobreza explica la 
fuerza de Morena en los estados en que va 
a la cabeza, a nivel regional domina el sur 
del país, con excepción de Yucatán que es 
el único bastión que le queda a la oposición, 
los habitantes de esta región ven con bue-
nos ojos la construcción del Tren maya y la 
implementación de los programas federales 
sembrando vida y el resto de los programas 
sociales que han llevado a la cúspide al pre-
sidente López Obrador, una zona histórica-
mente olvidada que el presidente ha decidi-
do apoyar.

De confirmarse el resultado la racha ga-
nadora de la oposición habrá terminado ofi-
cialmente. Los éxitos obtenidos al frenar la 
iniciativa de reforma eléctrica y el vacío que 
le hizo a la revocación de mandato son dos 
victorias que, si bien mostraron que la opo-
sición unida puede jugar un contrapeso en 
el Congreso frente al gobierno, la realidad 
muestra que electoralmente Morena es una 
fuerza política más poderosa.

El avance electoral de Morena en los 
estados ha venido acompañado del debili-
tamiento de los gobernadores de oposición. 
Se recordará como al inicio del sexenio se 
creó la alianza federalista, un grupo alterno 
a la CONAGO, que estaba conformado por 
gobernadores de oposición, el cual intentó 
hacer contrapeso al presidente, poco a poco 
este grupo fue perdiendo fuerza, conforme 
Morena fue ganando gubernaturas, estados 
como Guanajuato o Jalisco desistieron en su 
intento por mantener ese grupo como factor 
de contrapeso frente al gobierno federal.

A tal grado ha llegado la debilidad de es-
tos gobernadores, que hace unas semanas, el 
gobernador de Jalisco presumía con orgullo 
el compromiso firmado por el mismísimo 
presidente de la República con la “promesa” 
de otorgar recursos al estado para la construc-
ción de la L4 del tren ligero, esto es una prue-
ba de como el presidente controla por la vía 
del presupuesto a los gobernadores.

En el caso de los gobernadores pertene-
cientes a Morena la situación ha sido, por 
así decirlo, un poco más compleja, todos 
han adoptado el formato de la mañanera y 
el discurso de su jefe político. El goberna-
dor de Zacatecas declaró que los muertos 
que aparecen día con día en las calles del es-
tado los vienen a arrojar de otros estados, o 
el gobernador de Sinaloa señala que es una 

“exageración” lo del retén a los reporteros 
que cubrían la gira presidencial, que ese tipo 
de retenes son “comunes” en el estado. Para 
otros gobernadores lo más sencillo es echarle 
la culpa a Calderón por la violencia que no 
pueden frenar.

Al más puro estilo del gran elector, cada 
que hay una crisis de seguridad el presiden-
te viaja a los estados afectados y basta con 
que le dé un espaldarazo al gobernador y diga 
que es una buena persona y que confía en él 
para exculparlo de cualquier fallo o incom-
petencia, mimetizados con la figura presiden-
cial, los mandatarios locales prefieren evadir 
cualquier tipo de responsabilidad culpando al 
pasado. 

El cambio político es bueno siempre y 
cuando venga acompañado de una mejora 
en la vida de las personas. Lo que hasta este 
momento ha dejado el cambio en los estados 
gobernados por Morena son resultados in-
ciertos, el avance de ese tranvía llamado Mo-
rena puede ser positivo si se logra una me-
jor coordinación entre estados y federación 
en temas tan complejos como la seguridad, 
pero también puede ser malo si se ponen por 
encima los intereses del centro sobre los de 
las regiones. También habrá que revisar el 
activismo de los presidenciables de Morena 
durante el proceso electoral ya que rompen 
con el principio de equidad en la contienda 
aunque lo hagan en sus ratos libres. 

A TAL GRADO HA LLEGADO 
LA DEBILIDAD DE ESTOS 

GOBERNADORES, QUE 
HACE UNAS SEMANAS, EL 
GOBERNADOR DE JALISCO 
PRESUMÍA CON ORGULLO 

EL COMPROMISO 
FIRMADO POR EL 

MISMÍSIMO PRESIDENTE 
DE LA REPÚBLICA CON 

LA “PROMESA” DE 
OTORGAR RECURSOS 
AL ESTADO PARA LA 

CONSTRUCCIÓN DE LA 
L4 DEL TREN LIGERO, 

ESTO ES UNA PRUEBA DE 
COMO EL PRESIDENTE 
CONTROLA POR LA VÍA 

DEL PRESUPUESTO A LOS 
GOBERNADORES.
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MAESTRO FRANCISCO CORREA:
SENTIDO DE HUMANIDAD 
A TRAVÉS DEL ARTE
Por Héctor Díaz

Tuve la suerte de conocerlo en 
2019 gracias a Instagram, su 
estudio estaba en un pequeño 
pueblo de montaña llamado 

La Ceja, a las afueras de Medellín, Co-
lombia, allí se entregaba a su trabajo con 
espíritu inagotable. Nunca quiso ser fa-
moso, más bien siempre esperó dar a co-
nocer su arte.

Francisco confió en mí cuando mi 
Galería recién comenzaba, puedo decir 
con orgullo y total honestidad que fue el 
primer gran artista que pude represen-
tar. Unas dos o tres veces por semana 
teníamos charlas profundas, me compar-
tía sobre su vida personal, sus obras, sus 
anhelos.

Siempre me decía que yo sería un 
gran galerista; sin sus constantes pala-
bras de aliento tal vez no hubiera tenido 
la confianza para continuar en la indus-
tria, me hizo creer en mí muchas veces.

Él tenía 68 años cuando lo conocí, 
pensábamos que por lo menos tendría-
mos 10 años para conquistar el mercado, 
pero a sus 70 años partió.

No vivió para verlo, y eso me da co-
raje, a veces, así son los caprichos de la 
vida, hoy es considerado el secreto mejor 
guardado de América Latina. Su legado 
permanecerá para siempre a través de 
sus obras maestras.

“El arte da sentido a mi humanidad” 
me dijo.

UN HOMBRE AMANTE DE LA NATURALEZA
Preguntas: Héctor Díaz, fundador y 

director de HECTOR DIAZ Gallery, ac-
tual representante de Correa en el mun-
do.

Respuestas: María Eugenia Zulua-
ga Mejia, esposa del artista. Francisco 
y Maria Eugenia se conocieron en 1993 
cuando ella tenia 20 y él 42; tuvieron un 
hijo, Samuel.

¿Quién fue Francisco? ¿cómo lo des-
cribiría?

Como ser humano, un hombre sensi-
ble, impulsivo, expresivo, generoso, exa-
gerado, pintoresco, ingenuo.

Como padre y esposo, el más amoro-
so, dedicado, abrazador, su familia siem-
pre fue su prioridad.

Como artista, enfocado únicamen-
te en lo que el arte lo hacía sentir como 
persona, fue su vida, sin darse cuenta el 
arte le demostró que por todos los cami-
nos que emprendía siempre llegaba a él 
y eso fue lo que le hizo decidir que en sus 
últimos años se dedicara completamente 
a éste oficio y profesión de ser un artista 
consagrado.

Fue un hombre intuitivo por natura-
leza, amante del campo, de las maravillas 
de este planeta, de los animales, de los 
inventos del ser humano, como la inge-

niería y la robótica. Lector y estudioso 
de la historia del mundo y del arte. Con-
versador entretenido con un don de gente 
maravilloso.

Todo el mundo lo quería, dejaba hue-
lla en el lugar que visitaba y en la gente 
que lo conocía.

Su alma era la de un niño curioso, to-
zudo, inteligente; lleno de risas, siempre 
optimista de su vida.

Genio en medio de una época opaca-

da por el materialismo y la globalización.
Fallece con la esperanza de que su 

obra fuera reconocida a nivel local, re-
gional y mundial, porque su espíritu le 
recordaba que él era un artista.

Francisco, un ser noble.

DE ORIGEN SEFARDITA
¿Cuáles son sus orígenes? ¿quiénes 

fueron sus abuelos y padres?
Los apellidos Correa Restrepo tienen 

ascendencia sefardita.
Hijo de campesinos y emprendedores 

antioqueños, les tocó fundar pueblos.
Su padre heredó una buena fortuna 

de su abuelo, fue uno de los principales 
hacendados del suroeste antioqueño, fue 
el dueño de la Hacienda Canaan, líder en 
el cultivo de café y cacao de la zona, tam-
bién fue una hacienda ganadera y criado-
ra de caballos.

¿Cómo fue su infancia?
Nació en un lugar lleno de naturaleza, 

espacios amplios y libres, creció en la ha-
cienda cafetera de su padre donde tuvo 
los medios para desarrollar su creativi-
dad innata por medio del juego y que a 
los ojos de un niño se convertían en imá-
genes que algún día llegarían a ser plas-
madas en su obra.

Quinto de seis hermanos, educado en 
un ambiente exuberante en la ciudad de 
Medellín en colegio Jesuita.

¿Cómo fue su juventud?
Tuvo lugar en el campo y luego tuvo 

una transición a la ciudad, estudió en el 
colegio San Ignacio de los Jesuitas, allí 
disfrutaba muchísimo las clases de His-
toria y Geografía, no fue un joven que 
frecuentara lugares de esparcimiento, 
siempre prefirió leer e instruirse mucho a 
través de libros de historia mundial, teo-
logía e historia del arte. 

¿Qué estudió?
Estudió Arquitectura en la Universi-

dad Nacional de Colombia, su habilidad 
en el dibujo era innata, finaliza con total 
habilidad y sin ninguna dificultad.

Muy poco ejerció su carrera, inicial-
mente su campo de acción fue el diseño, 
planos y diseño de interiores.

También ilustró libros, artículos de 
revista, cartillas y cuentos infantiles.

Realizó estudios de grabado en la ciu-
dad de Miami, Florida.

¿Qué le gustaba hacer? ¿Cuáles eran 
sus aficiones?

Disfrutaba muchísimo de caminar, la 
naturaleza, los animales.

Era un aficionado y admirador de la 
ingeniería, de los autómatas, de la robó-
tica, de los inventos, de la innovación de 
las máquinas.

En su casa tenía taller de escultura y 
carpintería en donde junto con su hijo 
disfrutaban creando e innovando.

DE NIÑO DIBUJABA GUERREROS
¿Cuándo, dónde y cómo empezó a 

pintar?
Sus primeros dibujos recuerda ha-

berlos hecho en clase de historia con el 
Padre que daba esta materia, 10 - 12 años 
tendría, le gustaba dibujar guerreros de 
batallas, así como la historia detrás de 
cada detalle: armaduras, caballos, solda-
dos y caballeros.

¿Por qué creaba arte?
Francisco no se daba cuenta que crea-

ba arte, el solo se expresaba, se regocija-
ba en su ser al pintar y hacer escultura.

Se dio cuenta que después de todos los 
caminos que recorría, al final siempre lo 
llevaban al arte.

Fue descubriendo que ninguna de las 
actividades que emprendía para soste-
nerse lo satisfacían, solo el arte lo hacía, 
fue así que ya muy adulto decidió dedi-
carse a este oficio.

Desafortunadamente en la ciudad y 
en el medio donde vivió no valoraron su 
trabajo, pasó desapercibido por muchísi-
mos años.

Francisco vivió del arte pero fue bas-
tante difícil sostenerse él y su familia.

El arte era su ser mismo, Francisco 
era arte por el ángulo donde se le viera, 
todo su ser emanaba la esencia de un ar-
tista y genio.

¿Cuál es fue(ron) su(s) técnica(s)?
Fue un ser curioso, amaba descubrir 

cada día técnicas en su taller.
Su principal fue el acrílico sobre tela, 

trabajaba con pinceles y espátulas sus 
fuertes trazos, definidos por una figura-
ción y desfiguración en cada imagen, ob-
jeto y paisaje.

También pintó acrílico sobre madera, 
lo terminaba a modo de pátina.

Trabajó escultura en madera, lámina 
de hierro, bronce y acrílico.

Fue un audaz dibujante.

ENTRE CUBISMO Y CONSTRUCTIVISMO
¿Cuáles fueron sus estilos?
Su obra se define como Figurativa 

Abstracta con Cubismo y algo de Cons-
tructivismo.

Líneas fuertes y definidas, en ocasio-
nes puntillismo, su mano era atrevida al 
dibujar.

Quien tuvo el privilegio de verlo 
pintando se sentía embelesado con tan 
hermoso don que emanaba de él natu-
ralmente, como una fuente con infinita 
creatividad.

¿De quién o qué se inspiraba?
De los clásicos, de los arquetipos de su 

infancia, de los espacios y personas que 
lo rodeaban.

La mujer fue su musa, la dibujó y 
pinto en muchas de sus obras, decía que 
lo hacía inconscientemente.

Él mismo aparecía constantemente a 

modo de personaje y autorretrato.
A su padre lo representaba en los ca-

ballos, a su madre en las mesas, la fruta y 
la flor aparecen en su obra representan-
do el deseo y el placer. 

¿Hubo lugares o ciudades que influ-
yeron en su trabajo?

Su lugar de nacimiento, la Hacienda 
de su padre, la exuberancia del suroeste 
Antioqueño, así como su admiración por 
el urbanismo y el modernismo.

Vivió en Chile por varios años, ahí de-
cidió dedicar su vida al arte.

¿Cuáles fueron los temas que expresó 
en su arte?

La figura humana, los interiores ar-
quitectónicos, los caballos, las mesas, 
las flores, los paisajes, los instrumentos 
musicales, los peces, distintos lugares y 
espacios.

¿Cómo iniciaba, desarrollaba y finali-
zaba una obra?

Fue un estudioso de su proceso y obra, 
iniciaba bocetando y dibujando muchísi-
mo, pasaba horas y días en su mesa de di-
bujo al lado de sus rapidógrafos, plumi-
llas, tintas, carboncillos, y su taza de café. 
Intermitentemente podría estar pintan-
do hasta tres y cuatro obras en formatos 
grandes y medianos, toda esta actividad 
la realizaba continuamente, muchas no-
ches las pasaba en vela dibujando, con su 
pincel en mano o con su cincel haciendo 
escultura.

Siempre dijo que sus cuadros nunca 
estarían terminados, era un admirador 
de la belleza y la perfección, fue lo que 
siempre buscó en cada cuadro, escultura 
o dibujo.

 ¿Tiene su obra influencias de otros 
artistas?

Expresionistas alemanes con Max 
Beckmann a la cabeza.

Su pintura preferida es “La batalla 
de San Romano” del pintor italiano Pao-
lo Uccello.

¿Su obra influyó en otros artistas?
No lo sé, pero su vida sí influenció a 

muchos.
Los que lo conocimos y amamos nos 

quedamos con su luz en nuestras vidas 
para siempre.

SUS CABALLOS
¿Qué dice la gente de su obra?

En Medellín hay mucha obra de 
Francisco, sus pinturas y esculturas repo-
san en casas de familias tradicionales de 
amigos y familiares, en lobbies de hoteles 
y empresas antioqueñas, sin embargo y 
desafortunadamente no le dieron el valor 
que este genio y artista innato merecía.

Las personas admiraban especial-
mente sus caballos, en algún momento 
fue reconocido por éstos en Medellin, sin 
embargo muy subvalorado.

¿Por qué su obra aportó algo al arte?
Porque su estilo es único, Francisco 

tenía su propio sello, su línea, su fuerza, 
su color.

Generó obras que hablaron por sí 
solas, que llevan al espectador a imagi-
narse mundos, escenas y situaciones, te 
invitan a soñar, a pensar, a deleitarte, a 
adentrarte en ellas como laberintos ar-
quitectónicos llenos de ideas, magia y 
mucha creatividad… son obras llenas de 
movimiento, o simplemente inertes pero 
como el alquimista: llenas de vida.

¿Por qué debería un coleccionista 
comprar una de sus obras?

Porque Francisco Correa fue un ar-
tista que además era ser humano.

Quien adquiere una obra se lleva una 
pieza única en belleza, estilo, fuerza, mo-
vimiento, llena de historia, significado y 
esencia de él.

SU OBRA FUE SUBVALORADA
¿Cuáles fueron los retos a los que se 

enfrentó?
Su principal limitación fue su propio 

sustento y el de su familia, esta situación 
lo decepcionaba constantemente, ya que 
en el lugar donde vivía su obra era cons-
tantemente subvalorada, nunca pagaron 
el precio que él siempre dijo se merecía, 
los galeristas y las galerías de su ciudad 
se aprovechaban constantemente de su 
carácter dócil y de la persona tan genero-
sa y buena que fue con todos.

En sus últimos años Francisco comen-
zó a padecer un cáncer bastante agresivo, 
se le diagnosticó en febrero de 2018. Lo 
enfrentó con mi ayuda y la de sus hijos, 
siempre tuvo nuestro soporte emocio-
nal… logró superarlo casi al 100%, hasta 
que en marzo de 2021 el COVID atacó 
su cuerpo.

Falleció el 29 de abril del mismo año 

en una unidad de cuidados intensivos un 
día antes de su cumpleaños número 70.

¿Cuáles son los hechos más relevan-
tes de su trayectoria?

Su vida misma y su obra.
Realizó varias Exposiciones Indivi-

duales en la ciudad de Medellín a lo largo 
de su vida, también fue un gran ilustra-
dor de libros infantiles y revistas de re-
nombre en Colombia.

Alguna vez fue director del Departa-
mento de Publicidad de Caja Agraria en 
Bogotá.

Realizó cursos de grabado en Miami, 
pero todo su talento fue empírico e inna-
to.

¿Por qué nunca dejó de pintar?
Porque pintar fue su vida, era como el 

aire que respiraba, como el sustento que 
comía, el arte fue su alimento. Francisco 
vivía por el arte, el arte fue su esposa, su 
musa, su deleite, su ambición, su bálsa-
mo, su paz, su calma.

¿Qué significaba el amor para él?
Mas que el amor fue la lealtad, valo-

raba y comparaba el amor con la lealtad 
que existía con su esposa, su hijo, su fami-
lia, sus amigos y con el mismo.

Por eso cuando se alejaban de él por 
razones económicas u otros oficios que no 
tenían que ver con su esencia, su espíritu, 
su ser, su arte, se deprimía.

Para él el amor también iba de la 
mano con la ternura, fue el ser huma-
no mas tierno, su tamaño en altura y su 
fuerza iban siempre ligados a su ésta.

Sus últimos 10 años de vida  fueron 
plenos para él, ya que se reencontró 
como ser humano y se reconoció a ple-
nitud como el artista que fue, eso lo hizo 
fuerte y seguro de sí mismo. 

¿Qué fue lo más importante en la vida 
para él?

El arte, sus hijos, su esposa. También 
fue importante su paz y tranquilidad.

Fue un hombre relativamente solita-
rio, procuraba pasar la mayoría de su 
tiempo en casa con su esposa e hijo. 

¿Cómo deberíamos recordarlo?
Como lo dijo en su última entrevista:
“Quiero que me recuerden así, como 

soy, con tranquilidad, alegría y sencillez”.

>EL TALENTO QUE TRASCIENDE COLOMBIA
CONCIENCIA EN EL ARTE

Fue un hombre intuitivo por naturaleza, amante del campo, de las 
maravillas de este planeta, de los animales, de los inventos del 
ser humano, como la ingeniería y la robótica. 

Pintar fue su vida, era como el aire que respiraba, como el susten-
to que comía, el arte fue su alimento. Francisco vivía por el arte, el 
arte fue su esposa, su musa, su deleite, su ambición, su bálsamo, 
su paz, su calma.

Porque pintar fue su vida, era como el aire que respiraba, como 
el sustento que comía, el arte fue su alimento. Francisco vivía por 
el arte, el arte fue su esposa, su musa, su deleite, su ambición, su 
bálsamo, su paz, su calma.

Era un aficionado y admirador de la ingeniería, de los autómatas, 
de la robótica, de los inventos, de la innovación de las máquinas.

Su obra se define como Figurativa Abstracta con Cubismo y algo de Constructivismo.

Francisco Correa fue un genio en medio de una época opacada por el materialismo y la glo-
balización.

SOBRE EL ARTISTA
Nombre completo: Francisco Fernando Correa Restrepo
Nombre artístico: Francisco Correa
Fecha y lugar nacimiento: 30 de abril de 1951 en Pueblo Rico, 
Antioquia, Colombia
Fecha y lugar de fallecimiento: 29 de abril de 2021 en Medellín, 
Antioquia, Colombia
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CONCIENCIA EN EL ARTE/ MAESTRO FRANCISCO CORREA

En su casa tenía taller de escultura y car-
pintería en donde junto con su hijo disfru-
taban creando e innovando.

Estudió Arquitectura en la Universidad 
Nacional de Colombia, su habilidad en el 
dibujo era innata, finaliza con total habili-
dad y sin ninguna dificultad.

Fallece con la esperanza de que su obra 
fuera reconocida a nivel local, regional y 
mundial, porque su espíritu le recordaba 
que él era un artista.

Fue un hombre 
intuitivo por na-
turaleza, amante 
del campo, de las 
maravillas de este 
planeta, de los ani-
males, de los inven-
tos del ser humano, 
como la ingeniería 
y la robótica. Lector 
y estudioso de la 
historia del mundo 
y del arte. Conver-
sador entretenido 
con un don de gente 
maravilloso.
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LA PESADILLA GLOBALIZADORA VS 
EL SUEÑO BOLIVARIANO
Por Alberto Gómez

Aunque el Foro Económico Mun-
dial (WEF por sus siglas en in-
glés) 2022 tuvo relativo éxito 
por el sólo hecho de volverse a 

reunir las élites económicas y políticas del 
mundo, luego de una pausa de dos años por 
la pandemia, no dejaron de aparecer pos-
turas contrastantes de algunos invitados al 
Foro. Por una parte, esta edición del evento 
procuroó promover el regreso a la mori-
bunda globalización, argumentando que se 
iba por buen camino y que durante los años 
que vivió, se lograron grandes avances en 
la lucha contra la desigualdad económica y 
disminuir los niveles de pobreza mundial.

La pandemia y las rupturas en las ca-
denas de suministro han provocado una 
revisión de la globalización agudizada por 
las tensiones geopolíticas derivadas de la 
agresión rusa a Ucrania. “Debemos resistir 
la fragmentación geoeconómica. Sólo la 
cooperación internacional puede abor-
dar problemas mundiales urgentes como 
solucionar la escasez de alimentos y otros 
productos, eliminar las barreras al creci-
miento y salvar nuestro clima”, asegura 
la directora gerente del Fondo Monetario 
Internacional, Kristalina Georgieva, an-
tes de intervenir este lunes en el Foro. Esta 
fragmentación “dañaría a todos sea cual sea 
su renta”.

En un artículo junto a sus colaborado-
res, la búlgara hace un resumen desolador 
de la situación: “La invasión de Ucrania por 
parte de Rusia ha agravado la pandemia de 
Covid-19, una crisis sobre otra, devastando 
vidas, arrastrando el crecimiento y haciendo 
subir la inflación. Los elevados precios de 
los alimentos y la energía están afectando 
a los hogares de todo el mundo”. En para-
lelo, “el endurecimiento de las condiciones 
financieras está presionando aún más a las 
naciones, empresas y familias altamente 
endeudadas. Y los países y las empresas es-
tán reevaluando las cadenas de suministro 
mundiales en medio de las persistentes in-
terrupciones”.

Agrega: “Si a esto le añadimos el au-
mento de la volatilidad en los mercados fi-
nancieros y la amenaza continua del cambio 
climático, nos enfrentamos a un cúmulo de 
calamidades” que, en su opinión, someten 
“a la economía mundial a su prueba más 
difícil desde la Segunda Guerra Mundial”.

La formación de bloques tras la gue-
rra en Ucrania golpea la globalización, 
pero ya venía arrastrando problemas, 
según admite Georgieva. Sólo la incerti-
dumbre en torno a ella en 2019 recortó en 
un punto el crecimiento de la economía 
mundial y actualmente “unos 30 países 
han restringido el comercio de alimentos, 
energía y otros productos básicos clave”.

¿Cómo evitar este regreso al proteccio-
nismo? El FMI recuerda el éxito de la glo-
balización: “En las últimas tres décadas, los 
flujos de capital, bienes, servicios y perso-
nas han transformado nuestro mundo, ayu-
dados por la difusión de nuevas tecnologías 
e ideas. Estas fuerzas de integración han im-
pulsado la productividad y el nivel de vida, 

triplicando el tamaño de la economía mun-
dial y sacando a 1.300 millones de personas 
de la pobreza extrema”. Pero también ad-
miten problemas que en el Foro, incluidos 
tiburones de Wall Street como Ray Dalio, 
asumen que hay que afrontar para que no se 
derrumbe el sistema. “Las desigualdades 
de ingresos, riqueza y oportunidades han 
seguido empeorando dentro de demasia-
dos países durante mucho tiempo, y tam-
bién entre países en los últimos años. Las 
personas se han quedado atrás a medida 
que las industrias tenían que adaptarse 
en medio de la competencia mundial”, 
afirma la directora gerente del FMI. (el-
mundo.es)

La globalización, un complejo concep-
to que tanto prometió durante su época de 
difusión y expansión, tuvo argumentos con-
vincentes que coadyuvaron en su implanta-

ción; sin embargo la realidad ha sido muy 
distinta a lo pregonado por sus precursores.

Noam Chomsky, uno de los intelec-
tuales más importantes e influyentes de la 
segunda mitad del siglo XX y hasta la ac-
tualidad, definía en 2005 a la globalización: 

“Primero aclaremos el concepto. Si usa-
mos el término de forma neutra, “globaliza-
ción” significa simplemente la integración 
internacional, sea o no bienvenida, depen-
diendo de las consecuencias. En los siste-
mas doctrinales de Occidente, predominan-
tes en el resto del mundo debido al poder 
occidental, el término tiene un significado 
ligeramente diferente y más restringido: 
hace referencia a ciertas formas específi-
cas de integración internacional cuya im-
plantación ha sido promovida con especial 
intensidad en los últimos 25 años. Esta 
integración está concebida sobre todo 

en beneficio de ciertas concentraciones 
de poder privado; los intereses de todos 
los demás implicados son incidentales. 
Una vez establecida la terminología, la gran 
masa de la población mundial opuesta a es-
tos programas puede ser categorizada como 
“antiglobalización”, como se hace siempre. 
La fuerza de la ideología y del poder es de 
tal magnitud que la gente acepta incluso 
esta designación ridícula. Se les puede lla-
mar “primitivistas” que quieren regresar a 
la “Edad de Piedra” para perjudicar a los 
pobres, y otros términos insultantes a los 
que ya estamos acostumbrados. 

Esta es la manera en que cabe esperar 
que funcione un sistema de propaganda 
bien enfocado en su tarea, pero no deja de 
ser sorprendente en el sentido de que resulta 
tan eficaz que hasta sus víctimas lo aceptan, 
y no deberían. Ninguna persona en su sano 
juicio se opondría a la globalización. La 
cuestión es en qué forma se adopta.

La forma específica de integración 
internacional que se está promoviendo se 
llama “neoliberal”, pero esto también es 
altamente engañoso. No se trata de orien-
taciones “nuevas” y de ninguna manera 
son “liberales”.

Con el tiempo, tras una evolución que 
sin duda hubiera horrorizado a los funda-
dores del liberalismo clásico, un radical 
activismo judicial logró que las empresas 
adquiriesen los derechos de personas in-
mortales, y en recientes acuerdos económi-
cos internacionales han adquirido derechos 

mucho más amplios que los de las personas. 
Por ejemplo, General Motors puede exigir 
un “tratamiento nacional” en México, pero 
un mexicano de carne y hueso no saldría 
muy bien parado si exigiera un tratamiento 
similar tras cruzar la frontera en Texas, su-
poniendo que lograra entrar vivo (muchos 

no lo logran).
Los derechos de estas tiranías privadas, 

--ya que eso es lo que son-- se están amplian-
do en los acuerdos comerciales actuales, los 
cuales permiten que estas concentraciones 
privadas de poder ataquen las regulaciones 
gubernamentales sobre salud (sanidad), 

protección medioambiental, derechos labo-
rales, etc. alegando que tales regulaciones 
son “equivalentes a la expropiación” ya que 
van en detrimento de las futuras ganancias. 
En un asalto aún más intenso a los princi-
pios del liberalismo clásico, estos enormes 
sistemas de poder privado, que no rinden 
cuentas a nadie, asumen la función de ad-
ministradores de los mercados. Esto incluye 
transferencias intraempresariales (transfe-
rencias de fondos a través de fronteras den-
tro de una determinada entidad corporati-
va), subcontrataciones, alianzas estratégicas 
y toda una serie de mecanismos diversos 
para evadir la disciplina del mercado, los 
cuales, de hecho, constituyen la mayoría de 
lo que se llama erróneamente “comercio”. 
Cuando nos dicen que el comercio está en 
aumento, lo más probable, en términos clá-
sicos, es que esté disminuyendo. (Chomsky, 
N. 2005)

En América Latina, además de la 
disponibilidad de recursos financieros 
internacionales y de los ajustes en polí-
tica monetaria, se requerirá de políticas 
oportunas para mitigar los riesgos ex-
puestos y de estrategias extraordinarias 
para proteger a los grupos más vulnera-
bles. Las respuestas que exige este com-
plejo contexto no se podrán sustentar en 
retórica populista, sino que se requiere de 
un dialogo político que atempere la po-

larización y las divisiones ideológicas y 
permita consensos amplios. La calidad de 
los liderazgos latinoamericanos y la resi-
liencia de la región se pone a prueba en 
este contexto crítico y brinda una nueva 
oportunidad para renovar la confianza, 
promover una mejor cooperación local 
y una mayor integración regional. La ac-
ción colectiva es clave para responder a los 
desafíos emergentes con mayor efectividad 
e impulsar la recuperación sin dejar de lado 
la visión de largo plazo que permita avanzar 
hacia un desarrollo sostenible e incluyente 
en la región latinoamericana. (es.weforum.
org)

El alejamiento del modelo neoliberal de 
los más recientes gobiernos progresistas de 
los países latinoamericanos cierra el cami-
no al modelo globalizador para replantearse 
nuevas maneras de hacer frente a los retos 
ya presentes y futuros luego del desencan-
to del sueño de la globalización; un mayor 
entendimiento entre los pueblos herma-
nos busca ahora conformar una unión 
geopolítica y económica natural para ex-
pandir los mercados locales, fortalecer la 
cooperación mutua, y promover el bien-
estar general, para así poder materializar 
el Sueño Bolivariano ampliado, para que 
América Latina se consolide como uno de 
los bloques regionales más poderosos del 
siglo 21. 

>LA CRISIS QUE VIVE EL MUNDO
ECONOMÍA GLOBAL

Kristalina Georgieva, la directora gerente del Fondo Monetario Internacional.

La pandemia y las rupturas en las cadenas de suministro han pro-
vocado una revisión de la globalización agudizada por las tensio-
nes geopolíticas derivadas de la agresión rusa a Ucrania.

“La invasión de Ucrania por parte de Rusia ha agravado la pande-
mia de Covid-19, una crisis sobre otra, devastando vidas, arras-
trando el crecimiento y haciendo subir la inflación. Los elevados 
precios de los alimentos y la energía están afectando a los hoga-
res de todo el mundo”: Kristalina Georgieva.

“Debemos resistir la fragmentación geoeconómica. Sólo la coope-
ración internacional puede abordar problemas mundiales urgen-
tes como solucionar la escasez de alimentos y otros productos, 
eliminar las barreras al crecimiento y salvar nuestro clima”, 
asegura la directora gerente del Fondo Monetario Internacional, 
Kristalina Georgieva.

La formación de bloques tras la guerra en Ucrania golpea la glo-
balización, pero ya venía arrastrando problemas, según admite 
Georgieva. Sólo la incertidumbre en torno a ella en 2019 recortó 
en un punto el crecimiento de la economía mundial y actualmente 
“unos 30 países han restringido el comercio de alimentos, energía 
y otros productos básicos clave”.

La formación de bloques tras la guerra en Ucrania golpea la globalización, pero ya venía 
arrastrando problemas, según admite Georgieva. 

OPINIÓN

¿Y QUÉ DESPUÉS DE ESTE 5 DE JUNIO?

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

SERENDIPITY

NO PODEMOS NEGAR 
LOS ABUSOS DEL PRI 
Y DEL PAN DESDE LA 
PRESIDENCIA DE LA 

REPÚBLICA. TODOS LOS 
VIMOS Y SUFRIMOS 
SUS VELEIDADES Y 
CORRUPTELAS. YO 

DENUNCIÉ ALGUNOS 
DE ELLOS ANTE LOS 

ORGANISMOS DE 
CONTROL INTERNO DE 

DIVERSAS DEPENDENCIAS 
FEDERAL Y NUNCA SE 
HIZO NADA… ES MÁS, 
SE ME MANDÓ CALLAR 

SIENDO SERVIDOR 
PÚBLICO. 

El liderazgo político que México 
exige, idealmente empieza con la 
toma de conciencia de los partidos 
y sus militantes, pero sobre todo en 

la concientización de quienes aspiraron a un 
cargo de elección popular en el proceso re-
cién concluido, hayan ganado o perdido, de 
qué les funcionó y qué no les dio resultado, 
de sus fortalezas reales personales y de parti-
do, así como de las debilidades negadas o no 
advertidas, de las oportunidades que no to-
maron a tiempo y de qué prometieron en mal 
momento, de qué deben hacer para tomar 
mejores decisiones a futuro y cómo respon-
der de manera más asertiva a las expectativas 
ciudadanas.

Cuando ese liderazgo se vuelve cons-
ciente de su poder y capacidad para guiar a 
los demás, asume plenamente su rol para ge-
nerar confianza e inspirar, desde el análisis, 
el discernimiento, la reflexión y la acción… 
e impulsa nuevos liderazgos. Pero hoy, se 
dice, en Morena los liderazgos se arrebatan 
al PRI al candidatear a expriistas y en la opo-
sición no se ven con claridad.

Una cosa es cierta, la soberbia hizo que 
las alianzas fracasaran desde la oposición y 
que se avizore un futuro incierto en Morena. 
Fríamente, con quién tendríamos un mejor 
futuro como sociedad, nación y patria.

Errores graves hubo en la oposición en 
el proceso electoral recién concluido. Por dar 
un ejemplo: ¿En qué momento, a la candi-
data de la oposición al gobierno de Hidalgo, 
Alma Carolina Viggiano Austria -priista- se 
le ocurrió que proponer un tren le traería vo-
tos cuando el propio PRI y grupos ambienta-
listas se han opuesto al Tren Maya de López 
Obrador? ¿Quién le hizo creer que al pueblo 
le sería fácil diferenciar un proyecto de otro?

En el priismo nacional hay sentimientos 
encontrados hacia Alejandro Moreno Cárde-
nas, su presidente del Comité Ejecutivo Na-
cional, que se ha servido con la cuchara gran-
de en todo lo que representa candidaturas y 
presidencias de los comités estatales. Eso ex-
plica el porqué la secretaria general del CEN 

del PRI fue perdiendo votantes en un estado 
tan priista como Hidalgo; en efecto, perdió 
el apoyo priista. Ahora, Carolina y Alejandro 
deben reflexionar y cambiar; reconocer que 
ellos fueron quienes perdieron.

Alejandro Moreno debe, además, dejar 
de ser “Alito” y buscarse otro sobrenombre, 
con más fuerza y que denote su edad crono-
lógica y de líder. Alito es para un niño llama-
do Alejandro.

He asistido a dos encuentros de Confío 
en México, uno con Enrique de la Madrid y 
el otro con Claudio X. González. Sin duda, 
interesantes. En ambos se escuchan propues-
tas de cómo ganarle a Morena en el 2024 
pero ninguno nos dice qué podremos hacer 
del 2024 en adelante para levantar el cochi-
nero que nos dejará Andrés Manuel López 
Obrador y su Cuarta Transformación. Esto 
será fundamental para reencontrar el camino 
del progreso, la prosperidad, la competitivi-
dad y la justicia social verdadera. Esto no se 
dará con la simple salida de pejesidente.

No podemos negar los abusos del PRI 
y del PAN desde la Presidencia de la Repú-
blica. Todos los vimos y sufrimos sus velei-
dades y corruptelas. Yo denuncié algunos de 
ellos ante los organismos de control interno 
de diversas dependencias federal y nunca 
se hizo nada… es más, se me mandó callar 
siendo servidor público. Eso enoja y retira 
confianza.

Vi cómo se exigía la mitad del sueldo de 
empleados de gobierno en Sedesol Jalisco 
bajo la amenaza de no llegar a la siguiente 
quincena. Vi cómo se autorizaban obras pú-
blicas en las que solo se exigía lo mínimo, 
por dar un ejemplo, del material a utilizar. Vi 
cómo se alteraban facturas para pagar lo que 
no se debía. La corrupción existió y debía de-
tenerse. Por desgracias, eso no ha cambiado 

y en este gobierno, el de la Cuarta Transforma-
ción, la corrupción se ha agravado y todo se 
hace con el mayor descaro jamás imaginado.

Hoy se destruyen presupuestos y aniquilan 
instituciones para que el poder no sea acotado 
por leyes… de eso se trata el reto hacia 2024 
y después. Hoy se destruyen selvas, por orden 
judicial se detienen las obras del Tren Maya y 
el presidente, como Juan Charrasqueado, no 
entiende de razones. Destruir y lo suyo, y se-
guirá destruyendo.

Desde la oposición se debe imaginar nue-
vos propósitos en los líderes. Basta de creer 
que en sus estilos está la solución: democrático 
o cualquier otro. Hoy se deben liderar cons-
ciencias para que los electores no sean movi-
dos por enojos y los candidatos no prometan 
lo inalcanzable: Gasolinas baratas, sistemas de 
salud como los de los países más desarrollados, 
romper con los procesos de vacunación efica-
ces que teníamos, educación si evaluar resul-
tados, seguridad pública desde los abrazos con 
los delincuentes, nuevos empleos aborreciendo 
a los empresarios, apertura hacia dictadores 
sin pensar en sus pueblos, o la militarización 
de todo México. Esto es López Obrador, un ser 
esquizoide.

López Obrador debe terminar en 2024, 
yéndose a su rancho La Chingada. Es un hom-
bre que se abraza de los delincuentes y se enoja 
con la gente de bien porque le exige respetar 
sus derechos. 

La realidad es que nuestro sistema electoral 
ha sido tomado por asalto por los delincuentes 
organizados. Tamaulipas es un ejemplo claro… 
demostrado… de lo que preocupa en México 
y fuera de él, en especial en Estados Unidos. 
Hay mucho por hacer para terminar con la mal 
obra de López Obrador pero hace falta líderes 
de consciencias.
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En días pasados anduvo por tierras 
tapatías el ya célebre Claudio X. 
González Guajardo (el señor equis), 
en una de sus tantas correrías para 

implementar acciones en contra del gobier-
no de la Cuatro T (Cuarta Transformación 
de México) y obviamente del líder de ella, 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
(Amlo).

Para lograr su objetivo, que se ha vuelto 
demencial, el Señor Equis (Sr. X) se reunió 
con miembros del empresariado y represen-
tantes femeninos de Jalisco el 26 de mayo. 
El Sr. X, quien sostiene que él no es em-
presario (aunque dondequiera se le conozca 
como tal y los medios así lo califiquen), les 
explicó su objetivo, que si bien, manifiesta no 
le acarrearía provecho personal, si lo genera-
ría para el sector privado, ámbito natural de 
los dueños del dinero. En el evento, al cual 
asistieron, capitanes del peculio, diputadas y 
regidoras, explicó que  su organismo “Sí Por 
México”, a cuyo amparo se integró la oposi-
ción partidista “Va por México” (la que reúne 
al PAN, PRI y lo que resta del PRD), “es un 
movimiento integrado por personas y orga-
nizaciones que quieren construir un mejor 
país.” (El Informador, 27-V-2022).

A la par se desarrolló en Guadalajara la 
megamarcha de los udegeístas (con su jefe 
moral el ‘Licenciado’ Padilla y adláteres, 
contra el gobernador Alfaro). Empero, el Sr. 
X, “argumentó que buscan ciudadanos con-
vencidos de que la participación es el camino 
correcto para lograr el cambio que México 
lleva buscando desde hace décadas”. El au-
tocalificado hombre de centro progresista, 
recalcó lo que es su meta: conseguir una can-
didatura presidencial de unidad entre PAN, 
PRI y PRD, pero sumándole al que ostenta 
el poder en la Entidad, es decir Movimiento 
Ciudadano (MC).

Según el Señor X, “Hoy en día la socie-
dad mexicana está siendo más partícipe y 
después de la votación en contra de la refor-
ma constitucional en materia eléctrica reco-
noció que para detener cualquier iniciativa 
destructiva se requiere la unidad de la oposi-
ción PAN, PRI, PRD y MC”. Al respecto de-
bió aclarar que la sociedad que alude, en su 
inmensa mayoría estuvo a favor de la refor-
ma eléctrica, y que gracias al sistema consti-
tucional que previene una mayoría calificada 
en las cámaras, no se dio la modificación. Fue 
pues triunfo legalista, mismo que socialmen-
te le trajo enormes críticas a los diputados 
oposicionistas, ahora tildados de “traidores a 
la Patria” , adjetivo que se considera les pesa-
rá mucho a la hora de algunos comicios.

El Sr. X, prosiguió exponiendo su idea, 
que al final es: aspirar fundamentalmente a 
que su agrupación  mantenga la unión de toda 
la oposición con miras a la contienda madre 
de todas las batallas, que son las elecciones 
presidenciales de 2024. De ganar en esas 
votaciones, recuperaría la derecha el poder, 
se acabarían muchos programas sociales, los 
empresarios acariciarían las exenciones im-
positivas, y desde luego, para encarar la pro-
blemática nacional, se buscarían empréstitos 
internacionales y se diría adiós a la austeridad 
republicana.

Después del anterior encuentro, hubo  
conferencia con una cierta agrupación nacio-
nal política, dirigida por figuras del orden ci-
vil local. Allí se sintió el Sr. X como pez en el 
agua y no solo subrayó lo sostenido con sus 
oyentes previos, sino que voz en cuello pre-

cisó que el país está en situación catastrófica, 
la economía en debacle, la inseguridad y vio-
lencia peor que en tiempos de Calderón, los 
derroches a la orden del día,  y nuestras fuer-
zas armadas a punto de ser echadas a perder.

 Ante las graves situaciones menciona-
das, afirmó Don Claudio X : “la contención 
de la crisis actual del país solo podrá lograrse 
a través de ‘contrapesos sociales’, es decir, 
fuerzas que se opongan a validar todo lo pro-
puesto por el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y su gabinete, pues es mediante 
contrapesos ‘que se logra una verdadera de-
mocracia”.  El organizador de la conferencia 
(Salvador Cosío G., ex de varios partidos) 
agradeció la “asistencia del empresario para 
compartir sus ideas con quienes en conjun-
to buscan emprender acciones por un mejor 
país.” Es decir, con sus cofrades o colegas, 
socios de similar club.

Las tareas que tienen los que comulguen 
con los planteamientos claudianos son: 1°, 
mantener lo que ya está unido (o sea, la alian-
za entre panistas, tricolores y el moribundo 
perredismo); 2°, sumar a Movimiento Ciuda-
dano, “porque si no, no nos dan los números, 
y hay que mandar el mensaje simbólico de 
que estamos unidos contra lo que está des-

truyendo a México”; 3°, porque el elemento 
renovador, de frescura, de juventud de la coa-
lición, va a venir en buena medida del MC, 
porque el PAN ya está muy visto, igual el PRI 
y el PRD; pero MC es el nuevo, el joven, y 
“necesitamos ese elemento dentro de la coa-
lición, no fuera” y le da su adulación a este 
partido, pues es en el Estado (Jalisco) es el 
único reamente fuerte.

De lo anterior, deducimos que el Señor X 
olvida como nació MC, antes Convergencia 
Ciudadana ideada por Dante Delgado cuando 
estaba preso (Álvaro Delgado, Los Periodis-
tas, 27-mayo-22). No le importa menospre-
ciar  a sus partidos coaligados (ya están muy 
vistos) y casi exige a MC que se una, porque 
si no, no podrán tener fuerzas para vencer en 
2023 (en que se renuevan Estado de México 
y Coahuila) y en 2024. Lo anterior, declarado 
antes de las elecciones de junio 5, le sirve al 
Señor X, pues si los resultados son como se 
prevé, un triunfo morenista, podrá echarles 
en cara a sus adláteres la falta de unidad y 
la ausencia de MC en su alianza de Va por 
México. Y exigirá se apuntalen para 2023 y 
2024. Y reconfirma D. Claudio: Hemos pe-
dido a MC se alíen a nosotros, por eso ahora 
venimos “a presionar,” para que seriamente 

considere MC unirse” al PAN, PRI y PRD, 
y de esa forma combatan el “plan diario del 
Presidente, que es el de dividirnos”.

Ya antes Clemente Castañeda había di-
cho que MC no se quiere agregar a esa coa-
lición, porque eso beneficia los proyectos 
presidenciales de solo tener un contendiente. 
Y ante lo predicho por el Señor X, echó su 
cuarto a espadas el mandatario jalisciense 
Enrique Alfaro y señaló: “Creo que debe ha-
ber disposición al diálogo, siempre entre las 
fuerzas políticas, pero también he dicho que 
no estaré, jamás, de acuerdo en una alianza 
simplona, construida desde la lógica de las 
dirigencias de los partidos. En eso conmigo 
no van a contar jamás.”(Juan Carlos Huerta 
Vázquez, Nación 3,2,1. 30-V-022). 

Alfaro no niega que ha pensado en cierto 
proyecto para México, pues admite: “Creo 
que puede construirse en este país una alter-
nativa de nación que articule a fuerzas oposi-
toras, pero mientras lo que se plantee sea una 
reparto de huesos y de posiciones, nosotros a 
eso no le entramos”. Y con ello, por lo pronto 
puso en su lugar al Señor X. Pero éste,  ma-
neado no  es, así es que tengamos por seguro 
que ya cabildea al amo de MC, fuera de Jalis-
co, el añejo ex priista Dante Delgado, que al 
estilo del manipulador del Partido Verde, no 
le hace el feo a todo arreglo que de ganancias.

En fin, unos y otros, los personajes aquí 
mencionados son maestros en el arte de fin-
gir, guardar las apariencias  y si es indispen-
sable, amenazar, porque en sus adentros es 
muy cierto el principio que reza: En el amor 
y la guerra todo se vale. Y para ellos, la polí-
tica es lo mismo que la guerra, y cuando les 
conviene, del amor. 

Pedro 
Vargas 
Avalos

Por |

UNIR A MC A LA ALIANZA ANTI-MORENA
SIMULACIONES, PROMESAS Y 
AMENAZAS DEL SEÑOR EQUIS

Claudio X. González Guajardo. Quiere llevar a MC a la alianza nacional contra Morena.

“CREO QUE DEBE HABER DISPOSICIÓN AL DIÁLOGO, 
SIEMPRE ENTRE LAS FUERZAS POLÍTICAS, PERO 
TAMBIÉN HE DICHO QUE NO ESTARÉ, JAMÁS, DE 

ACUERDO EN UNA ALIANZA SIMPLONA, CONSTRUIDA 
DESDE LA LÓGICA DE LAS DIRIGENCIAS DE LOS 
PARTIDOS. EN ESO CONMIGO NO VAN A CONTAR 

JAMÁS”: ENRIQUE ALFARO.

OPINIÓN

LA INVISIBILIDAD 
DEL HORROR

Elizabeth 
Albarrán 
Martínez

Por |

Hace ya más de 20 años que Ciu-
dad Juárez acaparó las primeras 
planas de distintos periódicos a 
nivel nacional e internacional, 

con la desaparición y posterior asesinato 
de más de 300 mujeres durante la década 
de los 90’s y los 2000. 

Esta situación generó el surgimiento 
de una palabra, desafortunadamente muy 
utilizada en la actualidad: el feminicidio, 
como un crimen de Estado, que en voz 
de Marcela Lagarde se pronunciaba por 
primera vez como un concepto que daba 
cuenta del horror con el cual se vivía en la 
frontera de México.  

Se hablaba de las “muertas de Juárez”, 
aquellas mujeres violadas y posteriormen-
te encontradas sin vida en la ciudad fronte-
riza que año con año iban aumentando en 
número; eran temas de libros, películas y 
documentales que poco a poco se fueron 
extendiendo a todo el territorio nacional. 

En la actualidad, Chihuahua ocupa el 
sexto lugar en feminicidios a nivel nacio-
nal, por lo que ya no solo hablamos de las 
muertas de Juárez, sino de las muertas de 
México, un país donde a diario se asesinan 
a 11 mujeres, por cuestiones de género. 
Siendo el Estado de México, Nuevo León, 
Veracruz, Ciudad de México y Oaxaca las 
entidades con mayores números rojos. 

Nuevo León, que en los últimos meses 
ha dado tanto de qué hablar con la desapa-
rición y posterior encuentro del cuerpo sin 
vida de Debanhi Escobar. 

De lo que no puede caber duda alguna, 
es que el caso Debanhi nos muestra el tipo 
de sociedad que somos; una donde descon-
fiamos profundamente en las autoridades y 
las instituciones de justicia porque sencilla-
mente no hacen lo que están mandadas a 
hacer, y cuando se les demanda hacerlo, lo 
hacen tan mal que el caso tiende a cobrar 
sentido de manera mediática. Este caso, 
nos pone al espejo de lo que verdadera-
mente somos como opinión pública.

Al mismo tiempo, es innegable que el 
caso abre una caja de pandora de dimensio-
nes dantescas, pues durante la búsqueda de 
Debanhi se visibilizaron casos de otras mu-
jeres desaparecidas; un tanto más desafor-
tunadas por el nulo apoyo de la autoridad y 
eco social para sus búsquedas.

Y es que, de acuerdo con cifras de la 
Comisión Nacional de Búsqueda, de las 
casi 250 mil personas desaparecidas en 
México desde la década de los 60’s a la fe-
cha, casi el 42% han sido mujeres, es decir 
101,645. 

De esta cifra, afortunadamente más de 
75 mil han sido localizadas con vida, no 
obstante, 1,438 han sido localizadas sin 
vida, mientras que los casi 25 mil casos 
restantes permanecen en el anonimato.  

En otras palabras, en cifras oficiales, 
el 1.4% de las desapariciones de mujeres 
termina con víctimas asesinadas, mientras 
que casi para el 25% de los casos, la ubi-
cación y estado de las víctimas es aún una 
incógnita. 

Y si bien muchas de las víctimas pue-
den ser encontradas con vida, no podemos 
negar las alarmantes cifras de aquellas que 

terminan de la peor manera. Tan solo de 
enero a marzo de este año, el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública ha reportado 229 feminicidios; 
tan solo 22 casos abajo que el mismo perio-
do del año anterior y más de la mitad de los 
casos registrados para todo 2015. 

Pero también quedó claro que todos los 

casos cuentan con un común denominador: 
las inconsistencias en la actuación de la au-
toridad. Es entonces que debemos tratar de 
responder de manera seria a distintas pre-
guntas: ¿De qué sirven tantos protocolos 
y lineamientos con perspectiva de género? 
¿Realmente se aplican como se debe? Y 
¿qué se ha logrado cambiar con las alertas 
de género?

Más aún, sumado a la débil actuación 
para la búsqueda y sanción de estas desapa-
riciones, otra similitud en los casos de mu-
jeres desaparecidas son las denostaciones a 
las víctimas, que solo generan su culpabili-
zación y revictimización por ir a fiestas o a 
trabajar, por cómo iban vestidas o por ir so-
las, por salir tarde o demasiado temprano. 

En fin, cuestiones sobre la autodetermi-
nación y libertad personal que en nada jus-
tifican sus desapariciones o feminicidios, 
pero que tanto la sociedad como las autori-
dades siguen empleando para desprestigiar 
los casos.

En tanto las percepciones de lo fe-
menino no sean redefinidas, las cifras de 
desapariciones y feminicidios seguirán au-
mentando, por ello es importante avanzar 
en la lucha feminista, pues es absurdo que 
en pleno siglo XXI las mujeres sigamos 
luchando por los derechos más básicos; el 
derecho a la vida libre de violencia.
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OPINIÓN
¡AMLO NO TIENE CARTA 

ABORRECIDA!

Modesto 
Barros 
González

Por |

Una vez más el Presidente de 
México, Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO), ha demos-
trado que le encanta la con-

frontación y crear polémicas en sus inter-
venciones y declaraciones políticas que 
constantemente realiza en el territorio que 
gobierna y en el ámbito internacional.

        Hace unos días el titular del Po-
der Ejecutivo de México, presuntamente 
demostró su amistad con el candidato de 
izquierda a la Presidencia de Colombia, 
Gustavo Petro, quien agradeció el impor-
tante apoyo, aunque no se han dejado de 
aparecer serias críticas por parte de co-
lombianos que no están de acuerdo con 
ese candidato.

        Tal parece que como otras oca-
siones, AMLO, “ni suda ni se acongoja” 
y deja pasar lo ocurrido, pero se debe de 
poner mucha atención por eso del dicho 
popular que señala “el que se lleva, se 
aguanta” y lo más seguro que ocurra para 
la contienda electoral de México en 2024, 
se “desbordarán” los comentarios contra 
quien sea el aspirante del partido Morena 
que sea designado por AMLO, pero eso ya 
se verá en menos de dos años. 

        Por cierto, este domingo se lleva-
ron a cabo elecciones locales en seis es-
tados de la República Mexicana, y hasta 
el cierre de éste semanario se reportaron 
libres de conflictos violentos y la disputa 
se llevó a cabo en un clima de tranquilidad 
y con pocas sorpresas de las personas que 
ganaron la contienda.

        En unos días el árbitro del proceso 
electoral dará los resultados oficiales de 
los ganadores y tal parece que el partido 
del Presidente tendrá más gobernadores 
afiliados a sus filas y mientras el que por 
años se dijo poderosísimo PRI (Partido 
Revolucionario Institucional), tendrá cada 
vez menos gobernadores entre sus filas.

 
¡MÁS ENDEUDAMIENTO 
DEL GOBIERNO DE JALISCO
 El Gobernador del Estado de Jalisco, 

Enrique Alfaro Ramírez, parece que busca 
mucho más recursos para la construcción 
de varias obras y que ha logrado conseguir 
mediante la “invitación y participación” 
de los señores del dinero de la iniciativa 
privada.

Así también encontramos en el paque-
te presupuestal de varios compromisos 
del Gobierno de Jalisco, se encuentra uno 
con Worldwide Enviromental Products, del 
programa de cuestionado para la verifica-
ción vehicular y que ha sido señalado por 
varias irregularidades y fallas demostradas 
en su momento.

Para ese “moderno” sistema, el Gobier-
no deberá pagar un total de 946 millones 
de pesos en varias exhibiciones y para el 
presente año se programaron 346 millones 
200 mil pesos recaudados entre los contri-
buyentes.

Las cuentas del gran capital que se ha-
cen en el Poder Ejecutivo Estatal, se en-
cuentran tres contratos para mantenimiento 
y conservación de tramos carreteros, con 
una erogación estimada en cuatro mil 349 

millones de pesos por la Iniciativa Privada 
(IP).

En el gasto que se refiere para el arren-
damiento de maquinaria supuestamente se 
comprometieron tres mil 634 millones de 
pesos.

Los gastos que se pretenden realizar 
por parte del Gobierno Estatal y en los que 

aparecerán más empresas o personas de la 
IP y que deberán celebrar sendos contra-
tos muy benéficos para ellos, aunque sea 
a largo tiempo pero así asegurarán que las 
multimillonarias sumas que destinen les 
resultará muy benéfica para sus bolsillos.

        Total, que el pueblo se aguante y 
mientras el gobierno federal apoye a cuen-
ta gotas, el Ejecutivo local buscará el dine-
ro, para que sin importar el endeudamiento 
que represente, para eso han encontrado 
nuevas fórmulas en las que el Congreso 
Local no interfiera en esas intenciones y 
mucho menos que el endeudamiento so-
brepase el período oficial y legal que tiene 
Enrique Alfaro Ramírez.

TERCERA INSTANCIA

EL GOBERNADOR DEL 
ESTADO DE JALISCO, 

ENRIQUE ALFARO 
RAMÍREZ, PARECE QUE 

BUSCA MUCHO MÁS 
RECURSOS PARA LA 
CONSTRUCCIÓN DE 

VARIAS OBRAS Y QUE HA 
LOGRADO CONSEGUIR 

MEDIANTE LA “INVITACIÓN 
Y PARTICIPACIÓN” DE LOS 
SEÑORES DEL DINERO DE 
LA INICIATIVA PRIVADA.

ASÍ TAMBIÉN 
ENCONTRAMOS EN EL 

PAQUETE PRESUPUESTAL 
DE VARIOS COMPROMISOS 

DEL GOBIERNO DE 
JALISCO, SE ENCUENTRA 

UNO CON WORLDWIDE 
ENVIROMENTAL 
PRODUCTS, DEL 
PROGRAMA DE 

CUESTIONADO PARA LA 
VERIFICACIÓN VEHICULAR 

Y QUE HA SIDO 
SEÑALADO POR VARIAS 

IRREGULARIDADES Y 
FALLAS DEMOSTRADAS 

EN SU MOMENTO.

EN LA ACTUALIDAD, 
CHIHUAHUA OCUPA 
EL SEXTO LUGAR EN 

FEMINICIDIOS A NIVEL 
NACIONAL, POR LO QUE YA 

NO SOLO HABLAMOS DE 
LAS MUERTAS DE JUÁREZ, 
SINO DE LAS MUERTAS DE 
MÉXICO, UN PAÍS DONDE 
A DIARIO SE ASESINAN 

A 11 MUJERES, POR 
CUESTIONES DE GÉNERO.
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DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

OSUNA SE VA A JAPÓN
Finalmente dejó de ser rumor, se hizo 

oficial y el as del pitcheo mexicano Ro-
berto “Chufito” Osuna se va a jugar a 
Japón, después que no logró su regreso 
a las Grandes Ligas, como es su ferviente 
deseo.

El gran cerrador sinaloense jugará 
con Chibas Lotte Marins, equipo que ha 
ganado cuatro títulos en Japón.

Cuando se da a conocer esta noticia, 
hay sentimientos encontrados. Por un 
lado, la Liga Mexicana de Beisbol (LMB) 
pierde a un peloterazo que ha significa-
do el mejor imán de taquilla en estos dos 
años, pues en las diversas plazas que se 
presenta Diablos Rojos del México, los 
aficionados acuden con el deseo de verlo 
lanzar, ya que es todo un espectáculo ver 
sus movimientos desde la lomita.

Por el otro lado, Roberto tiene la 
oportunidad de lanzar en un país donde 
se tiene un alto nivel del beisbol profe-
sional, la segunda mejor liga del mundo, 
amén que los sueldos son muy superiores 
a los de México.

BRAZOS EN MUY BUENAS 
CONDICIONES
El que siga triunfando en Japón pue-

de abrir la posibilidad de que un equipo 
de Grandes Ligas decida llamarlo. Ojalá 
así sea. Roberto tiene 27 años de edad y 
en su brazo tiene aún mucho por dar.

El orgullo de Juan José Ríos, Sinaloa, 
ha demostrado estar en óptimas condi-
ciones de su brazo de lanzar, como lo ha 
hecho estos dos años con Diablos Rojos 
del México en verano y con Charros de 
Jalisco en invierno, conjunto al que con-
tribuyó enormemente para que logra-
ra su segundo campeonato en la Liga 
Mexicana del Pacífico con sus soberbias 
actuaciones, particularmente en los play-
offs y en la serie por el campeonato ante 
los Tomateros de Culiacán a quienes los 
paró en seco cuando acariciaban el tri-
campeonato.

Con Diablos Rojos del México si bien 
tuvo muy buenas actuaciones, aunque 
sin lograr el campeonato, que esta tem-
porada se mantienen en la pelea en la 
Zona Sur que lidera Tabasco con 20 ga-
nados y 14 perdidos, mientras los pingos 
están a 3.5 y medio del primer lugar con 
17-18. Osuna había sumado 6 salvamen-
tos y 2 juegos ganados.

¿REGRESARÁ A GRANDES LIGAS?
Al no lograr contrato con algún equi-

po de la Gran Carpa se ve difícil que el 

cerrador mexicano pueda regresar al 
mejor beisbol del mundo, pese a sus 27 
años de edad. Tal parece que el proble-
ma extra beisbol en que se vio inmerso 
le afectó más de lo que pensamos y que 
muy posiblemente sea el principal obstá-
culo para volver a contar con un nuevo 
contrato.

Hay la duda si Charros de Jalisco ten-
drá los servicios del cerrador sinaloense 
en la próxima temporada que inicia en el 
mes de octubre, todo dependerá del tipo 
de contrato que firmó con el equipo ja-
ponés.

Para los que somos amantes al beis-
bol ha sido un deleite ver lanzar a este 
cerrador con temple de acero cuya recta 
alcanza una velocidad cercana a las 100 
millas, prueba de su recuperación plena.

MANNY BAÑUELOS CON YANKEES
La novedad es que el lanzador du-

ranguense debutó la semana pasada con 
Yankees de Nueva York.

Nuestro amigo Jesús Alberto nos 
ofrece una buena crónica del debut de 
Bañuelos con el equipo leyenda.

Durango está de fiesta desde ayer 
por el debut de Manny Bañuelos con los 
NYY ante los Tigres de Detroit a los que 
aplastaron 13-0. 

¿Desea ver/admirar el trabajo de Ba-
ñuelos?

Abra el siguiente link:
https://www.mlb.com/es/video/man-

ny-banuelos-yankees-debut?q=Content
Tags+=+[%22pitching%22]+Order+By
+Timestamp+DESC&pt=Mejores%20
Jugadas%20de%20Pitcheo

Otro mexicano, pues, con los NYY 
como en su tiempo sucedió con el pri-
mero, Rubén Amaro (1966), seguido de 
Celerino Sánchez, Aurelio Rodríguez, 
Alfonso Pulido, Carlos Rodríguez, Ka-
rim García, Juan Acevedo, Antonio “Ca-
ñón” Osuna, Esteban Loaiza, Antonio 
“Cañón” Osuna, Juan Acevedo, Alfredo 
Aceves, Ramiro Peña, Sergio Mitre, Luis 
Ignacio Ayala, Luis Alfonso “Cochito” 
Cruz, Luis Cessa,  Jaime García , Gio-
vanny Gallegos… y ahora Bañuelos.

¿Qué otro azteca me faltó anotar?

 DEL 81 A LA FECHA…
 Si accede a MLB y es seguidor de 

los equipos del Bronx y de Los Ángeles, 
constatará una vez más la razón en que se 
basan los expertos para visualizarlos con 
enormes posibilidades de llegar al clásico 
otoñal 2022, tal como ocurrió la última 
vez que se han visto las caras (1981) con 
unos Dodgers coronándose con la enor-

me ayuda de Fernando Valenzuela en el 
tercer juego tras estar 0-2 en la serie.

De aquel histórico año al presente, 
por supuesto que ya llovió y bastante 
con todo y aquello de que “It never rains 
in Southern California” (Albert Ham-
mond).

Hasta aquí la crónica de Jesús Alber-
to.

MEXICANOS EN GRANDES LIGAS
La mala suerte persigue al culichi Ju-

lio Urías, que sigue perdiendo juegos. Su 
derrota más reciente fue ante Piratas de 
Pittsburgh, que desde el primer inning 
le encontraron la bola al lanzador mexi-
cano con jonrones de Michael Chavis y 
Tucupita Marcano que mandaron a vo-
lar a Doña Blanca en los dos primeros 
capítulos del juego con un jugador en 
base. Urías sufrió su quinta derrota (3-5) 
al ceder 4 carreras y 8 hits, incluyendo 
los dos jonrones, con 8 ponches y regalar 
1 pasaporte. 

En cambio el lanzador mazatleco de 
Houston, José Urquidy logró su quinta 
victoria del año (5-2) el pasado viernes al 
lanzar 6 entradas completas en el triunfo 
de 10-3 de Astros frente a Reales de Kan-
sas City. Al lanzador azteca le conectaron 
5 hits (uno de ellos fue cuadrangular con 
dos a bordo), aceptó 3 carreras limpias, 
ponchó a 6 rivales. 

Por hoy fue todo. Nos hacemos pre-
sente el próximo lunes.

El que siga triunfando en Japón puede abrir la posibilidad de que 
un equipo de Grandes Ligas decida llamarlo. Ojalá así sea. Rober-
to tiene 27 años de edad y en su brazo tiene aún mucho por dar.

FUTBOL

ATLAS, UNA AGRADABLE REALIDAD

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

EL GRAN TRABAJO DE DIEGO COCCA
 

Atlas  por fin rompe con sus fan-
tasmas existencialistas de me-
diocridad y conformismo para 
entrar en una nueva etapa de 

recuperación y competitividad de exce-
lencia, en el que si bien su campeonato de 
apertura 2021 dejó algunas interrogantes 
que pudieran ser fruto de la casualidad, 
pero su bicampeonato demuestra solvencia 
y consistencia en una total recuperación de 
primer nivel de una regularidad de equipo 
importante y triunfador.

Atrás quedaron las angustias e incerti-
dumbre de solo conformarse del romanti-
cismo del “jogo bonito”, y sus niños cate-
dráticos, para tener un sello propio que en 
su esquema táctico-estratégico de solvencia 
defensiva, con media cancha todo terreno 
que corren en serio la milla y una delante-
ra vertical y contundente con olfato de gol, 
esto gracias al trabajo serio, responsable  
con un personaje que se maneja con perfil 
bajo, extraño a su nacionalidad, que la ma-
yoría de sus coterráneos son todo lo con-
trario llegando al protagonismo filosofando 
con lenguaje poético al estilo de Facundo 
Cabral y Alberto Cortez, donde algunos lo 
distorsionaron cantinflescamente (La Volpe 
y Solari), con el técnico argentino Diego 
Cocca, quien es un verdadero estratega, con 
oficio y conocimiento profundo de la direc-
ción técnica, humilde, trabajador, dedicado, 
que merece la gloria y el reconocimiento de 
propios y extraños aunque algunos acom-
plejados y villamelones le resten credibili-
dad, lo demostrado en cancha nadie lo pue-
de cuestionar.

Una pequeña comparación con el brasi-
leño Ricardo “Tuca” Ferreti o el mexicano 
Víctor Manuel Vucetich que “amarran” a 
sus equipos a pesar de jugadores explosivos 
y contundentes en la delantera, que a cuen-
tagotas debutaban noveles, conformando 
sus equipos con jugadores experimentados 
que no eran nada espectaculares, más bien 
todo lo contrario (aburridos y tediosos), a 
pesar de campeonar.

Al equipo Atlas nadie le ha regalado 
nada, sino por el contrario su bicampeona-
to es logrado con sangre sudor y lágrimas 
con el esfuerzo de todos: jugadores, cuerpo 
técnico, directivos y el ingrediente mágico 
su FIEL.

Las descalificaciones para el equipo 
rojinegro no tienen fundamento puesto que 
el arbitraje con todo y el VAR perjudica a 
todos los equipos por igual, lo que sí es evi-
dente la localía de muchos comentaristas 
donde extrañamente el “Perro” Bermúdez 
en la transmisión en el “volcán” del estadio 
“Tigres” le pasó de noche “el nalgazo” de 
Gignac que propició una penal inexisten-
te, que esa jugada debió salir expulsado el 
francés y todos los comentaristas callaron 
desviviéndose en elogios a los dirigidos 
por el “Piojo” Herrera que de “Tigres” 
se convirtieron en gatitos impotentes y lo 
peor, perder el encuentro oficialmente en la 
“mesa” (inverosímil).

Los mismos elogios localistas en la 
final en Pachuca con Raúl Orvañanos y 
Rafael Márquez Lugo que se contagió del 

primero, donde las jugadas de expulsión el 
reglamento es claro y no tiene que ver con 
una final.

Orvañanos con el contrato de Pachuca 
con FOX SPORT se desvive en elogios 
para el equipo “tuzo” olvidándose que soltó 
la lengua de más cuestionando públicamen-
te en una transmisión el origen de la fortuna 
económica de Jesús Martínez, tratando de 
desvirtuar su integridad como hombre de 
negocios.

La cadena ESPN empezando por Fran-
cisco Gabriel de Anda augurando la victo-
ria de su ex - equipo  “tuzo” que le ganó el 
sentimiento y perdió la objetividad, donde 
la inmensa mayoría de comentaristas pro-
nosticaba la derrota atlista, donde solamen-
te el tapatío Héctor Huerta apostaba por el 
equipo de sus amores.

Mientras  todos en el país estaban in-
mersos en la liguilla del Grita México Clau-
sura 2022 y festejando el bicampeonato del 
Atlas y el campeonato de “Chivas” feme-
nil, la Fiscalía de Querétaro hacía de las su-
yas por la “investigación” del zafarrancho 
entre las porras de los Gallos y Zorros (5 
Marzo 2022), donde las víctimas atlistas 
pasaron a ser victimarios según un Juez de 
esa localidad girando órdenes de aprensión 

y cumplimentándolas en esta ciudad de 
Guadalajara (18 Mayo 2022), con la com-
placencia del  incompetente Fiscal jalis-
ciense Joaquín Méndez y el acuerdo entre 
gobernadores, donde el jalisciense Alfaro 
aseveró que no existieron muertos, cuando 
los videos en redes sociales que le dieron la 
vuelta al mundo mostraban que les daban 
el “filerazo” en la cabeza y gritando – “ya 
está muerto, el que sigue”, en un charco de 
sangre masacrado 10 a 1 en escenas dan-
tescas y espeluznantes de una barbarie, 
responsabilidad de la directiva queretana,  
el Ayuntamiento de Querétaro al no poner 
seguridad en eventos masivos populares y 
la propia FEMEXFUT.

Ahora resulta que los porristas atlistas 
no solo se defendieron por su integridad fí-
sica sino por su vida misma, donde más de 
una docena de lesionados graves deben in-
demnizarlos millonariamente por las secue-
las físicas y psicológicas de por vida, donde 
los 4 detenidos en esta ciudad que ninguno 
cuenta con antecedentes penales.

Hacemos una respetuosa petición para 
estos personajes tapatíos en desgracia para 
asesorarlos jurídicamente y excarcelarlos 
regresándolos de inmediato a esta ciudad 
por parte de la directiva atlista de su FIEL, 

que su único pecado es seguir a su equipo 
por todo el país.

Al parecer está detenido un maestro 
universitario de la UDG, que por lo menos 
esta última institución debe tomar cartas en 
el asunto y contrademandar a quien resulte 
responsable  incluyendo al Juez de causa  
por incompetente y abusivo y por supuesto 
al Ayuntamiento de Querétaro, su Fiscalía 
y Gobierno Estatal, no se trata de poderes 
entre estados  sino hacer justicia no solo de-
portivamente hablando sino humanamente 
por vulnerar sus derechos y garantías indi-
viduales, donde la CNDH debe intervenir 
y castigar a quienes hemos señalado como 
autores directos en muchas agravantes que 
incluyen lesiones, intento de homicidio, 
pandillerismo y abuso de autoridad entre 
otras.

Pasando este trago amargo, debemos 
establecer que no somos amarillistas pero 
sí personas de bien  que velan por la inte-
gridad del “mundillo” futbolístico en el que 
todos somos corresponsables para bien o 
para mal y tenemos la obligación de pro-
testar arbitrariedades que salen del contexto 
deportivo perjudicando a familias humildes 
que sin mediar palabra ni orden de cateo 
allanaron sin contemplación los hogares 
de los señalados con lujo de violencia, 
tratándolos como viles delincuentes, lle-
vándoselos a la ciudad de Querétaro en un 
atropellamiento de las garantías y derechos 
humanos de los individuos.

Email: etrememodelos@hotmail.com

El técnico argentino Diego Cocca, quien es un verdadero estratega, 
con oficio y conocimiento profundo de la dirección técnica, humil-
de, trabajador, dedicado, que merece la gloria y el reconocimiento 
de propios y extraños.

El sueño se hizo realidad. Atlas bicampeón.
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